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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ТРАДИЦИИКИНО

Иркутский режиссер Алексей Лагерев 
работает над документальным фильмом 
о бойцах в зоне специальной военной 
операции. Это вторая по счету карти-
на и продолжение предыдущей работы 
режиссера. О том, как рождается лента, 
режиссер рассказал газете «Областная».

СТР. 16–17

МАГИСТРАЛЬ

БАМ пережи-
вает второе 
р о ж д е н и е 
– строятся 
вторые пути, 
в о з в о д я т с я 
тоннели. О том, 
как жили и ра-
ботали перво-
с т р о и т е л и 
магистрали в 
условиях тайги 
и вечной мерз-
лоты, нам рас-
сказал директор первой на БАМе шко-
лы в Звездном, заслуженный учитель 
РФ, почетный гражданин Иркутской 
области Леонид Выговский.

СТР. 8–9

Жители села Джогино Тайшетского рай-
она с большим уважением относятся к 
чувашским традициям, передавая их из 
поколения в поколение. Одним из самых 
почитаемых национальных праздников 
является Акатуй, посвященный оконча-
нию весенне-полевых работ.

СТР. 22

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА

8 сентября 2024 года пройдут выборы в 37 
муниципальных образованиях региона. 
Планируется избрать 18 мэров, 32 главы 
и обновить состав 40 дум муниципальных 
образований. Сейчас в Иркутской области 
фактически идет муниципальная рефор-
ма. Да, областной закон еще не приняли, 
но по существу мы уже видим, что в реги-
оне меняется структура муниципальной 
власти. И это не может не отразиться на 
муниципальных бюджетах, денег там боль-
ше не станет, а значит, представительным 
органам местного самоуправления будет 
чем заниматься. Надо будет в бюджете от-
стаивать каждую локацию, каждое место, 
каждую строчку.

Сергей ШИШКИН,  
заслуженный юрист России, профессор, 

доктор юридических наук 

Иркутская область стала победителем 
во Всероссийских конкурсах «Регион 
для молодых» и «Регион добрых дел».  
А еще наша молодежь выиграла более 
14 млн рублей в конкурсе «Росмоло-
дежь.Гранты».
В целом каждый проект имеет большое 
социальное значение, а некоторые из 
них получают поддержку не в первый 
раз. Желаю ребятам удачи в реализа-
ции своих идей!

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

СТР. 18

 � ЭКСТРИМ  Жара – за тридцать. На палящем солнце штурман, взмокший 
и грязный, пытается уложить доски, чтобы машина могла проехать, в то 
время как пилот сосредоточенно смотрит на трассу. Это смотрится как 
увлекательное кино, где финал неизвестен: кто же сумеет доехать до 
финиша? 28–30 июня в военно-историческом музее Александра Расторгуева 
прошла одна из самых сложных офф-роуд гонок в России. Сложнее только ее 
название – RFC GS BAIKAL.

   СЛОЖНАЯ, КАК «ДАКАР»
Данный вид спорта зародился в Малайзии 27 лет назад. Сейчас гонка RFC 
входит в тройку сложнейших наряду с ралли «Дакар» и «Шелковый путь». 
С 2013 года мероприятия в формате RFC проходят и в России. С 2020 года 
Иркутск также «в теме».

ВОЗДУХ ПЛАВИЛСЯ, АДРЕНАЛИН КИПЕЛ
В ИРКУТСКЕ СОСТОЯЛАСЬ ОДНА ИЗ САМЫХ  
СЛОЖНЫХ АВТОГОНОК РОССИИ

СТР. 14Проводы  Проводы  
во взрослую жизньво взрослую жизнь
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   КАЧУГЦЫ ЖДУТ НОВУЮ 
   ПОЛИКЛИНИКУ 

На прошлой неделе губернатор 
области Игорь Кобзев с командой 
правительства региона посетил 
несколько северных территорий, 
начиная с Качуга. Первым делом 
глава региона осмотрел врачеб-
ную амбулаторию в Анге, мо-
дульное здание которой ввели в 
эксплуатацию два года назад. Ам-
булатория ежедневно принимает 
от 20 до 50 человек, но есть про-
блема с кадрами. Обеспеченность 
специалистами Качугской ЦРБ на 
37% ниже, чем в области, сред-
ним медицинским персоналом – 
на 31%. 

В Анге по предложению мэра 
Евгения Липатова планируется ка-
питально отремонтировать и пере-
оборудовать под жилье для медра-
ботников здание, в котором ранее 
располагалась амбулатория. В этом 
году впервые проведут дистанци-
онное обучение 20 медицинских 
специалистов. 

– Обсудили с главврачом Алек-
сандром Федосеевым и мэром рай-
она Евгением Липатовым, какие 
инструменты можно применять 
для комплектования штата, – про-

комментировал в своем телеграм-
канале Игорь Кобзев. – Это и подъ-
емные от администрации, раз-
личные соцвыплаты, программа 
«Земский фельдшер». Кадровый 
вопрос важен не только для Анги, 
но и для всего района. В следую-
щем году в Качуге откроется по-
ликлиника, которую также строим 
в рамках нацпроекта.

Губернатор посетил стройпло-
щадку поликлиники, готовность 
которой составляет 75%. Медуч-
реждение сможет принимать 50 
детей и 150 взрослых пациентов 
за одну смену. Игорь Кобзев пору-
чил ускорить темп работ, поскольку 
объект необходимо сдать до конца 
этого года. 

   МАСШТАБНАЯ СТРОЙКА 
   В ЖИГАЛОВО 

Пребывание в Жигаловском 
районе глава региона начал с по-
сещения школы № 2, которую год 
назад капитально отремонтирова-
ли. Но уже в следующем году пла-
нируется открытие новой школы 
на 520 мест, которая строится в 
рамках инвестпроекта ПАО «Газ-
пром». Туда и перейдут 218 уча-
щихся школы № 2, а отремонти-
рованное здание отойдет филиалу 

Балаганского аграрно-технологи-
ческого техникума. 

В Знаменке губернатор осмо-
трел социальные объекты, в ко-
торых ранее провели капремонт, 
побывал в спортивно-оздорови-
тельном комплексе, построенном 
в 2021 году. 

– На примере таких небольших, 
отдаленных населенных пунктов 
видно, какое существенное обнов-
ление произошло за последние три 
года, – отметил Игорь Кобзев. – Это 
важно и с точки зрения привлече-
ния в село новых кадров. 

Глава региона заехал на пло-
щадку комплексной застройки ин-
вестиционного проекта «Газпро-
ма», который реализуется в рам-
ках соглашения компании с пра-
вительством региона. С участием 
средств компании, помимо школы 
на 520 мест, возводится детский 
сад на 240 мест, два жилых до-
ма для врачей и учителей по 24 
квартиры каждый, очистные со-
оружения, котельная и централи-
зованная система водоснабжения. 

Общая сумма инвестиций – более 
4 млрд рублей. 

– В Жигаловском районе более 
50 лет не было столь масштабного 
строительства, это очень серьез-
ный импульс для развития терри-
тории, – отметил мэр района Игорь 
Федоровский. 

По ряду объектов выявлено от-
ставание от графика работ, по-
этому Игорь Кобзев поручил ор-
ганизовать межведомственное со-
вещание с участием надзорных и 
правоохранительных органов, что-
бы оперативно решать возникшие 
сложности.

– В целом по Жигаловскому 
району впечатления очень поло-
жительные, территория динамич-
но развивается. С моей прежней 
поездки многое удалось сделать в 
интересах жителей. Но есть вопро-
сы по качеству дорог и мобильной 
связи. Будем прорабатывать их ре-
шение, – подытожил губернатор. 

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

– Можно много говорить о росте экономики, строитель-
стве социальных объектов, развитии здравоохране-
ния, образования и туризма, но жители судят о работе 
властей всех уровней по состоянию дорог, – отметил в 
своем телеграм-канале Игорь Кобзев. – Я специально 
отправился в рабочую поездку на автомобиле, чтобы 
своими глазами увидеть, в каком состоянии находятся 
северные дороги. В части состояния трасс в Казачин-
ско-Ленском районе полностью поддерживаю критику 
местных жителей.
Первым соцобъектом, который посетил губернатор, стал 
модульный спортивный зал в деревне Ключи. Быстровоз-
водимую арочную конструкцию установили в прошлом 
году за счет местного бюджета. Игорь Кобзев отметил, 
что в области сложилась хорошая практика установки 
подобных модульных объектов, что позволяет быстро и 

качественно обеспечивать жителей сельских террито-
рий современной спортивной инфраструктурой.

В Ключах губернатор ознакомился с новым ФАПом, 
который планируется открыть в четвертом кварта-
ле этого года. Стоимость строительства составила  
12 млн рублей. Деньги выделены из областного бюд-
жета.
В Казачинское Игорь Иванович специально заехал по-
смотреть самую старую школу района, основанную еще 
в 1897 году. В ней реализуется проект агробизнес-об-
разования и действует музей. Учебное заведение распо-
лагается в нескольких зданиях, построенных в разные 
годы. Сейчас решается вопрос – провести капремонт 
или построить новое здание школы.
Глава региона оценил работы по благоустройству цен-
трального парка отдыха в Казачинском, пешеходной 
зоны в Магистральном. Работы идут по графику и долж-
ны быть завершены в срок. 
– Видно, что работы проводятся: строятся и ремонти-
руются соцобъекты, ведется благоустройство. Но про-
блем еще хватает как в самом районе, так и в поселе-
ниях. Местным властям совместно с правительством 
необходимо расставить приоритеты, составить план 
развития района, – подчеркнул Игорь Кобзев. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

ДОРОГИ ТРЕБУЮТ ВНИМАНИЯ, ЧИТАЙ – РЕМОНТА
 � КОНТРОЛЬ  В Казачинско-Ленском районе больше всего нареканий вызвали дороги, 

нуждающиеся в комплексном подходе. В ближайшее время в район отправится министр 
транспорта региона Максим Лобанов, которому вместе с местной властью и ПАО «Газпром» 
предстоит определить приоритетные задачи на два года.

Северным маршрутом 
Губернатор Игорь Кобзев совершил рабочую 
поездку по отдаленным районам

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Состояние дорожного  
полотна, соблюдение графиков возведения 
социально-культурных объектов, вопросы 
обеспечения квалифицированными кадрами 
готовых к сдаче школ и больниц, контроль за 
строительством котельных, систем тепло- и 
водоснабжения – эти и многие другие вопросы 
решала команда правительства Иркутской области 
во главе с губернатором Игорем Кобзевым во время 
запланированной командировки в Качугский, 
Жигаловский, Киренский и Казачинско-Ленский 
районы. 
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Ролики-визитки представлены в социальной 
сети «ВКонтакте». Голосование продлится по 31 
июля 2024 года. Семья, которая наберет наиболь-
шее количество голосов, станет победителем в 
специальной номинации «Народная симпатия».

Супруги Виссарион и Мария Бунаевы вос-
питывают троих детей. Глава семьи окончил с 
отличием школу, Иркутский государственный 
медицинский университет по специальности 
«педиатрия». Виссарион Виссарионович рабо-
тает заместителем главного врача и школьным 
педиатром, а также организует спортивные ме-
роприятия в Усть-Удинском районе.

Мария Викторовна – выпускница право-
славной женской гимназии и воскресной шко-
лы Николо-Иннокентьевского храма Иркутска. 
В студенческие годы она успела потрудиться 
вожатой в детских лагерях, является учреди-

телем благотворительного фонда «Насущная 
необходимость». Во время пандемии работала 
в ковидном госпитале. Сейчас Мария – врач-
оториноларинголог и врач ультразвуковой диа-
гностики в Усть-Удинской районной больнице.

Дети, как и родители, ведут активную обще-
ственную жизнь. Старший сын Всеволод в че-
тыре года окончил подготовительное отделение 
по классу баяна и художественное отделение в 
ДШИ в Усть-Уде. Изучает английский, основы 
армейского рукопашного боя и освоил игру в 
русские шашки. Вместе с братом Василием по-
сещают школу раннего музыкального развития. 
Мальчики вместе с маленькой Лизой учатся 
плаванью, любят читать и петь песни.

В 2024 году семья Бунаевых стала участни-
ком программы «Молодым семьям – доступ-
ное жилье», заняла поощрительное место в 

номинации «Молодая семья» ежегодного об-
ластного конкурса «Почетная семья Иркутской 
области» и теперь представляет Приангарье на 
Всероссийском конкурсе «Семья года» в номи-
нации «Сельская семья».

Чтобы отдать свой голос за семью Бунаевых, 
необходимо перейти на страницу специального 
чат-бота по ссылке https://vk.me/family_year и 
следовать инструкциям.

 � Юрий ЮДИН

   ПО ПРИЕЗДЕ – НА 
   ВСТРЕЧУ С ЖИТЕЛЯМИ

Глава региона Игорь 
Кобзев по приезде в Ки-
ренск обсудил с горожа-
нами насущные пробле-
мы. Вопросов накопилось 
немало – состояние дорог, 
строительство и ремонт 
школ, очистные сооруже-
ния, организация паром-
ных перевозок, приведение 
в нормативное состояние 
аэродрома Киренска, лик-
видация ветровала вокруг 
города и т.д.

– По всем вопросам 
сформированы задачи для 
муниципалитета и прави-
тельства региона, – напи-
сал позже Игорь Кобзев в 
своем телеграм-канале. 

Он также пообещал хо-
датайствовать перед Роса-
виацией о проведении ка-
питального ремонта взлет-
но-посадочной полосы аэ-
ропорта Киренска. А на сле-
дующий день глава региона 
посетил несколько объек-
тов, о которых шла речь 

на встрече с жителями. 
В частности, школы № 5  
и № 6 в Киренске и школу 
в поселке Алексеевск. 

– Вчера в ходе встречи 
жители задавали вопросы 
по капремонту Алексеевской 
школы, – заметил Игорь 
Кобзев. – Мы сегодня про-
ехали на место, посмотре-
ли, дали соответствующие 
указания. Обидно, конечно, 
что там в 2018 году сго-
рело основное здание шко-
лы. Чтобы восстановить эту 
школу, будет задействованы 
средства областного, муни-
ципального и, возможно, 
федерального бюджетов.

Губернатор поручил 
проработать вопрос вклю-
чения в федеральную про-
грамму «Модернизация 
школьных систем образо-
вания» Алексеевской шко-
лы и школы № 5 Кирен-
ска, которая располагается 
в двух деревянных зданиях 
и тоже нуждается в кап- 
ремонте. В школе № 6 в 
2022 году по федеральной 
программе капитально от-

ремонтированы здания 
мастерских и спортивного 
зала. В прошлом году от-
крылось после капремон-
та основное здание школы. 
Работы проводились в рам-
ках социально-экономи-
ческого партнерства с ООО 
«Газпром инвест».

   НОВЫЕ СЕТИ И 
   ТЕПЛОИСТОЧНИК

Игорь Кобзев посмотрел, 
как ведется реконструкция 
системы теплоснабжения 
правого берега города Ки-
ренска. Проект реализует 
ООО «КиренскТеплоРе-
сурс» по концессионному 
соглашению с администра-
цией Киренска. Общая сто-
имость – порядка 1,9 млрд 
рублей. Два года назад при 
поддержке губернатора 
компании был одобрен за-
ем Фонда национального 
благосостояния (свыше 1,1 
млрд рублей). Еще 84 млн 
рублей предприятие полу-
чило в виде займа от Кор-
порации развития Иркут-
ской области. 

Проект включает стро-
ительство теплоисточника 
мощностью 28 МВт, новых 
магистральных тепловых 
сетей и центральных те-
пловых пунктов. Ввод в 
эксплуатацию котельной 
на биотопливе запланиро-
ван на конец этого года. Так 
как отопительный период 
начинается в сентябре, до 
запуска нового оборудова-
ния обеспечивать теплом 
жителей будут существую-
щие котельные. 

– Ввод в эксплуатацию 
новой котельной, работа-
ющей на биотопливе, по-
зволит закрыть действую-
щие сегодня на территории 
района восемь угольных и 
мазутных котельных, – за-
явил Игорь Кобзев. – Это 
серьезный вклад в эколо-
гическую составляющую. 
Очевиден и экономический 
эффект – снижение затрат 
на приобретение и доставку 
топлива, ведь сейчас мазут 
и уголь в район завозят 
из других территорий. Ис-
пользование щепы, кото-
рую можно заготавливать 

непосредственно в райо-
не, снизит риск перебоев с 
теплом в холодное время 
года, а при развитии гази-
фикации района котельная 
будет переведена на при-
родный газ.

Губернатор также оз-
накомился с результатами 
реализации нацпроекта 
«Культура». Оценил мо-
дернизацию учреждений 
культуры и работу нового 
дома культуры, посмотрел 
ход капитального ремон-
та здания детской школы 
искусств имени художни-
ка-живописца Александра 
Кузакова, побывал на объ-
екте культурного наследия 
– усадьбе Маркова, в кото-
рой в апреле этого года за-
вершился капремонт. 

– Сегодня Киренский 
район участвует во многих 
федеральных проектах и 
программах, реализуемых 
по поручению президента 
Владимира Путина, – под-
вел итог поездки Игорь 
Кобзев. – Это действенные 
механизмы развития тер-
риторий и решения про-
блемных вопросов жите-
лей. Правительство Иркут-
ской области и я лично за-
интересованы в развитии 
Киренского района, мы 
идем навстречу жителям 
и руководству района для 
того, чтобы сделать жизнь 
здесь, на северной террито-
рии, комфортнее.

 � Елена ПШОНКО  
 Фото Бориса СЛЕПНЕВА и 
Алексея КУШНИРЕНКО

Наши люди!
Супруги Бунаевы представят Приангарье  
на Всероссийском конкурсе

Тепло в городе, чисто вокруг
В Киренске построят новую котельную

 � ЭКОНОМИКА И ЭКОЛОГИЯ  
До конца 2024 года в Киренске планируют 
запустить в эксплуатацию котельную 
на биотопливе – древесной щепе, с 
возможностью перевода теплоисточника 
на природный газ. Как следствие, будут 
закрыты действующие сегодня шесть 
угольных и две мазутные котельные, 
что снизит затраты на приобретение и 
доставку топлива. 

 � СЕМЬЯ  Первого июля стартовало голосование за лучший видеоролик 
семьи-участника федерального этапа Всероссийского конкурса «Семья года». 
От Иркутской области видеоролик на конкурс представила семья Виссариона 
и Марии Бунаевых из поселка Усть-Уда.
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   КАПРЕМОНТ ЖИЛЬЯ 
   В ВОЕННЫХ ГОРОДКАХ

Сегодня Фонд капиталь-
ного ремонта ведет ремонт 
двух многоквартирных 
домов в поселке Средний 
Усольского района. В одном 
доме к ремонту подготов-
лена крыша, согласование 
прошли все технические 
решения. Договор с подряд-
чиком уже заключен, рабо-
ты планируют завершить 
к 31 октября этого года. Ка-
премонт крыши еще одного 
дома, жильцы которого жа-
ловались на плохое состо-
яние кровли, фактически 
завершен, идет подготовка 
к приемке. С ходом работ на 
объектах Александр Ведер-
ников ознакомился вместе 
с мэром Усольского района 
Виталием Матюхой.

Кроме того, как расска-
зал заместитель генераль-
ного директора Фонда ка-
питального ремонта МКД 
Иркутской области по орга-
низационно-техническо-
му обеспечению Александр 
Попов, к концу 2025 года 
планируется провести ра-
боты во всех нуждающихся 
в капремонте 22 домах в 
Среднем. В зданиях будут 
отремонтированы системы 
электро- и водоснабжения, 
водоотведения, фасады и 
крыши. Такие работы бу-
дут проведены и в 11 домах 
поселка Усолье-7, их так-
же планируют завершить 
в течение следующего года.

Обсуждение вопроса о 
необходимости проведения 
капитального ремонта до-
мов в военных городках и 
переноса сроков работ на 
более ранние состоялось 
во время выездных сове-
щаний с представителями 
Фонда капремонта и соб-
ственником домов ФГАУ 

«Росжилкомплекс». Эти 
встречи проходили под 
руководством спикера об-
ластного парламента Алек-
сандра Ведерникова. Глава 
парламента подчеркнул, 
что это только начало пла-
новой работы по развитию 
военных городков.

– Вопрос сдвинулся с 
мертвой точки, в несколь-
ких домах начались рабо-
ты. Главы муниципалите-
тов сообщили, что проблем 
с подрядчиками никаких 
нет, поэтому можно рас-
считывать на реализацию 
всех намеченных планов. 
На повестке дня депутатов 
Законодательного Собрания 
по-прежнему остается во-
прос приоритетного раз-
вития военных городков. 
Школы, детские сады, уч-
реждения культуры и до-
полнительного образова-
ния должны появляться в 
военных городках в первую 
очередь. Продолжим рабо-
тать над тем, чтобы во-
еннослужащие и их дети 
жили в комфортных ус-
ловиях, – подвел он итоги 
поездки.

Спикер также напом-
нил, что депутатами был 
направлен парламентский 
запрос с предложением 
создать отдельную реги-
ональную программу по 
развитию социальной ин-
фраструктуры в военных 
городках.

   РЕАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ 
   УЧРЕЖДЕНИЯМ 
   КУЛЬТУРЫ

В Черемховском районе 
Александр Ведерников по-
бывал в Узколугском куль-
турно-досуговом центре. 
Чем примечательно это 
учреждение культуры? В 
рамках закона об инвести-

ционном налоговом вы-
чете одно из предприятий 
Иркутской области пере-
дало культурно-досуговому 
центру 200 тыс. рублей на 
покупку оборудования. 

На эти деньги в учреж-
дении поставили микшер-
ный пульт, колонки, че-
тыре микрофона – два для 
исполнителей и два для 
ведущих. С появлением со-
временной аудиосистемы 
в КДЦ заработал вокаль-
ный кружок. Как сообщила 
директор центра Наталья 
Никандрова, учреждение 
уже проводит конкурсы 
певцов. Вместе с предсе-
дателем ЗС качество аппа-
ратуры оценил мэр района 
Сергей Марач.

– Это проект закона, 
который появился на свет 
благодаря инициативе де-
путатов Заксобрания. Он 
позволяет оснастить не-
большие дома культуры, 
досуговые центры, библи-
отеки современным обору-
дованием. В первую оче-
редь в региональных про-
граммах уделяется внима-
ние большим населенным 
пунктам, а здесь эффек-
тивным механизмом стало 
взаимодействие бизнеса и 
учреждений культуры, – 
сказал спикер Заксобрания.

Напомним, закон об ин-
вестиционном налоговом 
вычете дает бизнесу воз-
можность уменьшить часть 
налога на прибыль, кото-
рая зачисляется в регио-
нальный бюджет, на сумму 

средств, переданных би-
блиотекам, учреждениям 
клубного типа, музеям, те-
атрам, концертным залам, 
учреждениям для демон-
страции кинофильмов.

Также спикер област-
ного парламента познако-
мился с работой школьного 
музея села Узкий Луг, ко-
торый реализует проект в 
рамках механизмов ини-
циативного бюджетиро-
вания. Музей закупил на-
стенные стеллажи и высо-
кие витрины. Часть денег 
потратили на материалы 
для косметического ремон-
та. В обновленную экспо-
зицию войдут уникальные 
предметы, найденные по-
исково-краеведческим от-
рядом «Штурм» на местах 
сражений.

– Мы с депутатами За-
конодательного Собрания 
уже не первый раз под-
нимаем вопрос о создании 
региональной программы 
поддержки школьных му-
зеев, чтобы за счет бюдже-
та оснащать их витринами, 
стеллажами, мультиме-
дийными комплексами. Во 
многих сельских населен-
ных пунктах сохранением 
памяти занимаются только 
школьные музеи. Поэтому 
наша общая работа по па-
триотическому воспита-
нию должна начинаться с 
поддержки именно музе-
ев в школах, – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

Председатель Заксобра-
ния осмотрел здание шко-

лы, в которой идет текущий 
ремонт. Кроме того, ди-
ректор учреждения Игорь 
Скворцов продемонстриро-
вал работу оборудования, 
полученного в рамках про-
граммы «Цифровая обра-
зовательная среда». В шко-
ле появилось 12 ноутбуков, 
три принтера, телевизор и 
три цифровых панели.

   СПИКЕР ОТВЕТИЛ НА 
   ВОПРОСЫ МОЛОДЕЖИ

О чем мечтал, когда был 
школьником? Трудно ли 
быть главой регионально-
го парламента? Верит ли 
спикер в силу и возмож-
ности молодежи? На эти и 
другие вопросы молодежи 
Черемховского района во 
время разговора ответил 
Александр Ведерников. На 
встречу со спикером об-
ластного парламента приш-
ли представители «Движе-
ния Первых», «Юнармии» 
и «Волонтеры Победы». 

– Есть такая шутка, что 
молодость – это тот недоста-
ток, который очень быстро 
пройдет сам собой, с ним 
даже не надо бороться. На-
столько жизнь быстротеч-
на, настолько эти слова вам 
пока не понятны. Но ника-
кая вы уже не молодежь. Вы 
уже абсолютно точно опре-
деляете завтрашний день 
нашей страны. Не успеете 
оглянуться, как вы уже бу-
дете формировать наше на-
стоящее. Гораздо важнее не 
то, верит кто-то или нет в 
вашу силу, а то, насколь-
ко вы чувствуете желание 
изменить себя, а изменив 
себя, изменить мир вокруг, 
– сказал председатель Зак-
собрания. 

Он добавил, что моло-
дым людям важно в бу-
дущем найти себя и отда-
ваться полностью любимо-
му делу.

 � Юрий ЮДИН  
Фото пресс-службы 
Законодательного Собрания 
Иркутской области

ЗАКC    БРАНИЕ 

Летняя повестка председателя ЗС
 � ТЕРРИТОРИИ  Лето – время не только 

активного отдыха и отпусков, но и плотной 
парламентской работы в территориях. 
Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Александр Ведерников 
посетил Черемховский и Усольский районы. 
Во время рабочей поездки спикер проверил 
ход капремонта в многоквартирных 
домах, оценил, как на практике действует 
областной закон об инвестиционном 
налоговом вычете, а также провел 
открытый диалог с молодежью. 

Спикер областного парламента на личном контроле держит капремонт жилья в военных городках

С молодежью Черемховского района у парламентария  
состоялся открытый диалог
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 � ЭКСПОЗИЦИЯ  
Архивные документы и 
личные вещи строителей 
Байкало-Амурской 
магистрали вошли в 
экспозицию выставки 
«Железная опора 
России», открывшейся 
в Иркутском областном 
краеведческом музее. 

На выставке также можно не 
только познакомиться с легендар-
ной стройкой, но и увидеть своими 
глазами, как выглядел быт тех, 
кто прокладывал железную дорогу 
через сибирскую тайгу. В центре 
экспозиции – реконструированная 
палатка, подобная той, в которой 
жили комсомольцы и специали-
сты. Также на БАМ можно посмо-
треть глазами художников, на их 
картинах отражены главные этапы 
строительства магистрали. 

На торжественном открытии 
выставки перед учеными и обще-
ственниками выступил председа-
тель комитета по социально-куль-
турному законодательству Заксо-
брания, кандидат исторических 

наук Дмитрий Мясников. В при-
ветственном слове он подчеркнул 
ключевую роль, которую сыграло 
строительство БАМа для развития 
страны.

– В свое время это дало мощ-
ный импульс для развития Сибири 
и Дальнего Востока, где посреди 
вековой тайги появились новые 
города и поселки, созданы с нуля 
предприятия. В наши дни в рам-

ках проекта «БАМ 2.0» работы 
продолжаются. Как и прежде, в 
них участвует много молодежи. В 
этом году тысяча участников ир-
кутских стройотрядов отправились 
на работы по модернизации маги-
страли. В скором будущем увели-
чится ее пропускная способность, 
это сослужит большую службу для 
экономики Иркутской области и 
соседних регионов, а также всей 

России, – отметил Дмитрий Мяс-
ников.

В поддержку экспозиции высту-
пила депутат областного парламен-
та Татьяна Молостова: «Выставка 
будет работать до января 2025 года. 
Юбилей БАМа – одно из важней-
ших событий нынешнего года. В 
рамках проведения праздничных 
мероприятий особенно важно пе-
редать память о великой стройке и 
вкладе каждого ветерана БАМа мо-
лодым поколениям, вспомнить их 
подвиг и выразить благодарность 
за дело всей их жизни и вклад в 
крупный технологический и эко-
номический прорыв страны».

До конца года в рамках празд-
нования 50-летия строительства 
БАМа в Иркутской области пройдет 
в общей сложности 350 меропри-
ятий. Татьяна Молостова напом-
нила, что в их число также вошли 
ремонт и строительство почтовых 
отделений, дорог и социальных 
объектов.

 � Василий ПЕТРОВ

Железная опора России 
Депутаты ЗС посетили выставку  
к 50-летию БАМа

Накануне эту тему обсу-
дили на заседании комите-
та по собственности и эко-
номической политике под 
руководством заместителя 
председателя парламента, 
главы комитета Натальи 
Дикусаровой. 

Как сообщила руково-
дитель агентства по ту-
ризму Иркутской области 
Евгения Найденова, в ре-
гионе разрабатывается 
стратегия развития ту-
ризма до 2030 года. Эта ра-
бота идет по нескольким 
направлениям, в их числе 
создание инфраструктуры 
и продвижение туристи-
ческих маршрутов. Особое 
внимание уделяется соз-
данию экологических троп 
и национальных маршру-
тов. В рамках этого про-
екта возможно привлече-
ние федеральных средств, 
которые можно направить 
на развитие придорож-

ного сервиса, санитарных 
зон. 

– Сейчас разрабатыва-
ются такие маршруты по 
Байкало-Амурской ма-
гистрали, а также по югу 
Байкала. Также развивает-
ся направление событий-
ного туризма. В этом году 
четыре муниципалитета 
– Ангарск, Свирск, Черем-
хово, Иркутский район – 
получат средства на про-
ведение туристических со-
бытий. Кроме того, Свирску 
будет предоставлена субси-
дия в рамках проекта «Ту-
ристический код города». 
Агентство разрабатывает 
интерактивную карту ту-
ров выходного дня в терри-
ториях региона, – отметила 
Евгения Найденова.

Министр сельского хо-
зяйства Иркутской области 
Илья Сумароков сообщил, 
что в регионе с 2022 го-

да реализуются гранты 
на развитие агротуризма. 
Средства можно потратить 
на строительство и мо-
дернизацию средств раз-
мещения, благоустройство 
территории, закупку тури-
стического оборудования, 
разработку и проведение 
развлекательных меропри-
ятий. В регионе есть 44 по-
тенциальных проекта агро-
туризма в 14 районах, из 
них 18 уже реализуются на 
частные средства инвесто-
ров. В прошлом году эти 
объекты посетили более 13 
тыс. человек.

Депутаты обратили 
внимание на необходи-
мость включения научного 
туризма в число приори-
тетных направлений раз-
вития, принятие мер по 
выведению туристического 
бизнеса из «серой» зоны, 
более глубокого анализа 
запроса туристов. Коми-

тет рекомендовал прави-
тельству региона уделить 
внимание развитию и по-
пуляризации лечебно-оз-
доровительного туризма, 
рассмотреть возможность 
повышения финансирова-
ния событийного туризма 
в муниципальных образо-
ваниях, создания туристи-
ческих центров города.

Глава комитета по соб-
ственности и экономиче-
ской политике сообщила, 
что все проблемные во-
просы будут обсуждаться с 
представителями террито-
рий на выездном заседании 
Совета Законодательного 
Собрания Иркутской обла-
сти по взаимодействию с 
представительными орга-
нами муниципальных об-
разований, в рамках кото-
рого депутаты также оз-
накомятся с успешно ре-
ализованными проектами 
сельского туризма. 

– В дальнейшем ко-
митет изменит подход к 
работе по теме развития 
туризма. Для эффектив-
ности мы разделим про-
блематику на блоки, рас-
сматривать будем от-
дельно инфраструктурные 
вопросы, событийный ту-
ризм и иные разделы. Так 
мы сможем эффективно и 
глубоко отрабатывать во-
прос с конкретными ре-
зультатами и выводами. 
Кроме того, вместе с кол-
легами поддержали пред-
ложение о проведении 
стратегических сессий 
по проблемам туризма с 
привлечением эксперт-
ного сообщества. Комитет 
готов стать инициатором 
и организатором, – под-
черкнула Наталья Дику-
сарова.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Парламентский взгляд 
на развитие туризма

 � ГОСТЕПРИИМСТВО  5 июля в Заларинском районе состоится 
выездное заседание Совета Законодательного Собрания Иркутской 
области по взаимодействию с представительными органами 
муниципальных образований. Один из вопросов повестки посвящен 
развитию туризма. 
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	� АКТИВ  
Общественницы  
Иркутского регионального 
отделения выступили 
с предложениями 
по развитию своей 
деятельности, 
профессиональной и 
творческой реализации. 
Важной темой встречи 
стало взаимодействие 
региональных органов 
исполнительной 
власти и общественной 
организации.

			ВРУЧЕНИЕ	НАГРАД

Встреча прошла в рамках со-
глашения о сотрудничестве меж-
ду правительством Приангарья и 
Общероссийской общественно-го-
сударственной организацией Союз 
женщин России, подписанное на 
Международной выставке-фору-
ме «Россия» Игорем Кобзевым и 
председателем Союза женщин Рос-
сии Екатериной Лаховой. 

На встрече с активом глава ре-
гиона отметил, что талантливые 
жительницы Приангарья совмест-
но с исполнительными органами 
власти участвуют в реализации 
государственной политики, про-
водят различные мероприятия по 
реализации нацпроек-
тов, инициированных 
президентом России. 

Игорь Кобзев побла-
годарил членов регио-
нальной организации и 
лично председателя Га-
лину Терентьеву за обе-
спечение социального 
благополучия региона и 
вручил благодарствен-
ные письма членам ак-
тива. Памятной медали 
«Дочерям Отчизны» 
удостоена зампредседа-
теля областного Совета 
женщин Альбина Самсонова. Пред-
седателю женсовета села Андрюши-
но Куйтунского района Анне Щицко 
была вручена почетная грамота Со-
юза женщин России. 

			НОВЫЕ	ПРОЕКТЫ…

Лидеры общественной жизни 
подробно рассказали о своей де-
ятельности. Актив организации 
выдвигает и разрабатывает соци-
альные программы, проекты, раз-
личные акции, посвященные охра-
не семьи, материнства и детства.

Иркутское региональное отде-
ление объединяет почти 7 тыс. 
активных женщин. Под крылом 
Союза работают организации – 
Благотворительный фонд «Семья 
Прибайкалья», Ассоциация много-
детных семей «Берегиня», РО Со-
юза семей России. Работа идет в 
рамках стратегических докумен-

тов – Национальной стратегии 
действий в интересах женщин, 
Десятилетия детства, Года семьи.

По информации Галины Терен-
тьевой, в течение двух лет реали-
зуется молодежный проект «Мо-
лодежный социальный трамплин» 
(МОСТ), он успешно действует в 20 
территориях области.

При содействии министерства 
по молодежной политике создано 
20 молодежных семейных клубов 
«Наше время». Они помогают со-
хранению традиционных семей-
ных ценностей, ответственному 
родительству, агитируют за здоро-
вый образ жизни.

Ряд проектов по 
поддержке женского 
предпринимательства 
реализован Ассоциаци-
ей женщин-предпри-
нимателей. Работа ве-
лась с министерством 
экономического разви-
тия, депутатами Заксо-
брания, Центром «Мой 
бизнес».

Особняком стоит 
творческий проект, ко-
торый в 2022 году стал 
победителем конкурса 

«Театр – школа жиз-
ни». Он успешно реализован при 
поддержке областных министерств 
культуры и образования. В шести 
муниципалитетах региона создано 
10 школьных театров.

– В 10 муниципалитетах мы ре-
ализуем социальный проект «Здо-
ровье семьи в руках женщины». 
Открыты и действуют две школы 
здоровья. Проведен форум «За здо-
ровую, успешную и многодетную 
семью», состоялась неделя много-
детной мамы. Впереди еще мно-
го содержательных мероприятий 
и акций в поддержку беременных 
женщин, матерей, воспитываю-
щих детей-инвалидов, – отметила 
Галина Терентьева.

Активно помогают женщины 
воинам СВО и их семьям. Нала-
жено взаимодействие с Советом 
женщин города Кировска ЛНР, ему 
оказывается посильная помощь.

Команда иркутского отделения 
Союза женщин принимала участие 
в выставке «Россия» на ВДНХ.

Говоря о проектной деятель-
ности, глава регионального от-
деления обратила внимание, что 
бюджет конкурса «Губернское со-
брание общественности» не пе-
ресматривался уже много лет и 
остается одним из самых низких в 
СФО. Сегодня в Иркутской области 
зарегистрировано 3,6 тыс. НКО, а 
финансирование и размер субси-
дий остается на уровне 2018 года, 
когда их было около 3000.

			...И	НОВЫЕ	ВОЗМОЖНОСТИ

Стороны обсудили вопросы 
здравоохранения, образования, 
социальной защиты населения, 
культуры, предпринимательства, 
молодежной политики.

Руководитель Благотворитель-
ного фонда «Семья Прибайкалья», 
заместитель главы регионального 
отделения Союза женщин России, 
федеральный эксперт «Народного 
фронта» Дарья Дель рассказала о 
проектах фонда. В рамках пре-
зидентского грантового проекта 
«Близкие люди» он организовал 
родительские сообщества в 10 му-
ниципалитетах Иркутской области 
и помогает 200 семьям, воспи-
тывающим тяжелобольных детей 
с паллиативным статусом. Новый 
проект – организация современ-
ного сервиса «Навигатор 38» в 
помощь семьям с детьми-инвали-
дами. Он помогает провести обсле-
дование ребенка, оформить доку-
менты к прохождению МСЭ.

Фонд создал в Иркутске демон-
страционный зал технических 
средств реабилитации, с консуль-
тированием и пунктом обмена-
проката. Его услугами пользуются 
в том числе и воины СВО, полу-
чившие ранения.

Руководитель Ассоциации жен-
щин-предпринимателей ИРО, 
председатель попечительского со-
вета Фонда «Семья Прибайкалья» 
Оксана Ключевская сделала акцент 
на проекте по развитию бизнес-
туризма с Республикой Беларусь. 

Осенью в регионе по инициати-
ве Ассоциации планируется прове-
дение Форума женщин-предпри-
нимателей.

Оксана Ключевская предложила 
возобновить традиционный смотр 
«Женщина, меняющая мир». 
Конкурс среди женщин, внесших 
особый вклад в развитие социаль-
но-экономической сферы региона, 
из-за отсутствия средств не про-
водится с 2018 года.

			ДЛЯ	ПРИНЯТИЯ	
			УПРАВЛЕНЧЕСКИХ	РЕШЕНИЙ

В завершение встречи новым 
членам правления ИРО Союза жен-
щин России накинули на плечи 
красивые платки – как символ 
женской красоты и деловой актив-
ности.

– Мы затронули широкий круг 
вопросов. Обсудили работу, кото-
рую организация ведет с семьями, в 
том числе участников специальной 
военной операции. От представи-
тельниц регионального отделения 
Союза услышали ряд интересных 
предложений. Поручил профиль-
ным министерствам совместно с 
общественной организацией прора-
ботать возможность их реализации. 
Мы заинтересованы в вовлечении 
общественности, в том числе при 
принятии управленческих решений, 
поэтому предложил членам Союза 
женщин войти в межведомствен-
ные оперативные штабы, министер-
ствам организовать работу по вклю-
чению представительниц регио-
нального отделения Союза женщин 
в общественные советы по различ-
ным направлениям, действующие 
при правительстве и министерствах 
региона, – подчеркнул Игорь Кобзев.

– Мы благодарны губернатору 
Игорю Ивановичу за внимание к 
деятельности нашей организации. 
Рассчитываем на дальнейшую со-
вместную эффективную и плодот-
ворную работу, – отметила по ито-
гам встречи председатель регио-
нального отделения Союза женщин 
России Галина Терентьева.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

В чем сила, женсовет?
Союз женщин России  обсудил на встрече с губернатором 
вопросы защиты материнства, семьи и детства
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   МАСШТАБ СТРОЙКИ 
   ВПЕЧАТЛЯЕТ

Легендарный БАМ был 
построен в непроходимой 
тайге. Предстояло преодо-
леть 11 полноводных рек и 
семь горных хребтов. Ос-
новные работы разворачи-
вались в зоне вечной мерз-
лоты, перепады темпера-
тур от плюс 40 до минус 
60. Из удобств – палатки 
и небольшие вагончики. 
Там, где техника не вы-
держивала и выходила из 
строя, люди справились со 
всеми испытаниями.

Благодаря трудовому 
подвигу всех, кто ехал не 
только за запахом тайги, 
но и сделал свой вклад в 
будущее страны, появились 
мосты, тоннели, виадуки, 
противолавинные стены 
и другие инженерные со-
оружения, которые состав-
ляют треть протяженно-
сти БАМа. Масштаб строй-
ки впечатляет: на трассе 
пробито восемь тоннелей, 
построено 142 моста, бо-
лее 200 железнодорожных 
станций и разъездов, свы-
ше 60 городов и поселков.

Официальный старт 
второму этапу строитель-
ства магистрали БАМ 2.0 
«Восточный полигон» 
(БАМ+Транссиб) дал пре-
зидент России Владимир 
Путин. Десять лет назад,  
8 июля 2014 года, на одном 
из ключевых участков Бай-
кало-Амурской магистра-
ли, перегоне Таксимо – Ло-
дья, было уложено серебря-
ное звено второго пути.

За время реализации 
этого проекта в границах 
Восточно-Сибирской ма-
гистрали введено в эксплу-
атацию более 210 объектов, 
в их числе – свыше 200 км 
дополнительных главных 
путей, а также знаковый 
для дороги объект – но-
вый Байкальский тоннель 
протяженностью 6,7 км. А 
к 20-летию ОАО «РЖД», 
1 октября 2023 года, было 
завершено строительство 
второго главного пути на 

участке Тайшет – Тагул, 
что увеличило грузопоток, 
следующий в направлении 
Дальнего Востока.

   МОДЕРНИЗАЦИЯ 
   ПРОДОЛЖАЕТСЯ

События в мире пока-
зывают, что БАМ оказался 
для России своевременным 
решением, он способствует 
созданию сильной и неза-
висимой экономики стра-
ны. Приведем актуальные 
данные 2024 года, по кото-
рым видна положительная 
динамика погрузки. Так, 
в первом квартале общая 
погрузка предприятий, 
расположенных на участке 
БАМа, продемонстрирова-
ла рост на 7,8%.

Дальнейшее развитие 
дороги продолжается. В 
этом году на участках БАМа  
и Транссиба будет модер-
низировано 32 объекта 
инфраструктуры, из них 
23 расположены на Байка-
ло-Амурской магистрали. 
В частности, по северно-
му ходу ВСЖД планирует-
ся построить два разъезда, 
еще два – реконструиро-
вать, построить 15 двух-
путных вставок, уложить 
вторые пути на четырех 
перегонах.

К примеру, в марте на 
БАМе был запущен но-
вый разъезд на участке 
Дзелинда – Кирон. Общая 
протяженность вновь уло-
женных путей составила 
2,9 км, там установлено 
восемь стрелочных пере-
водов, 169 металлических 
опор контактной сети, бо-
лее 60 км сетей сигнали-

зации, централизации и 
блокировки.

В апреле открыто дви-
жение поездов на разъезде, 
расположенном на участке 
Кирон – Ангоя (Бурятия), 
и новым вторым путям на 
перегонах Таковка – Небель 
(Иркутская область), Ян-
чуй – Чуро (Бурятия). Об-
щая протяженность вновь 
уложенных путей состави-
ла 29,8 км, установлено 15 
стрелочных переводов, 861 
опора контактной сети. По 
данным ВСЖД, открытие 
движения на этих объек-
тах позволит увеличить 
провозную способность 
БАМа на участке Лена – 
Таксимо с 24,7 до 51,2 млн 
тонн грузов в год.

Правительством РФ в 
мае 2024 года принято ре-
шение по запуску третье-
го этапа инвестиционного 
проекта по модернизации 
железнодорожной инфра-
структуры БАМа и Транс-
сиба. Он рассчитан до 2035 
года и будет способство-
вать увеличению провоз-
ной способности этих ма-
гистралей.

Много внимания уде-
ляется и обновлению под-
вижного пассажирского 
состава для БАМа. В на-
стоящее время более 200 
вагонов занято на участке 
Северобайкальск Восточ-
но-Сибирского филиала 
«Федеральной пассажир-
ской компании». Это один 
из самых «молодых» 
парков среди структурных 
подразделений филиала. 
Почти половина – 91 ва-
гон – 2022–2023 годов вы-

пуска. Они выполнены в 
компоновке двухвагонных 
сцепов. Сегодня именно 
эти вагоны курсируют в 
составе фирменного поез-
да Северобайкальск – Мо-
сква.

В этом году будет об-
новлен состав поезда № 
381 Иркутск – Северобай-
кальск, который курсиру-
ет в направлении БАМа. 
Планируется поставка 77 
новых вагонов.

Полувековой юбилей 
БАМа вокзал станции Лена 
в городе Усть-Куте встре-
тит с новым пристро-
ем со стеклянными сте-
нами в 1200 квадратных 
метров. Здесь разместятся 
зал ожидания, кассы, кафе, 
игровая зона для детей и 
санитарно-бытовой ком-
плекс.

   НОВЫЕ ПОКОЛЕНИЯ 
   БАМОВЦЕВ

БАМ не только связал 
Восточную Сибирь и Даль-
ний Восток с европейской 
частью России и портами 
Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, но и судьбы 
миллионов людей. Благо-
даря дороге кто-то сделал 
первые и значимые шаги 
в профессии, кто-то нашел 
личное счастье и сыграл 
свадьбу.

Наравне с профессиона-
лами дело первостроите-
лей магистрали продолжа-
ют студенческие отряды. 
В 2024 году на полигоне 
ВСЖД в летнем трудовом 
сезоне на полигоне ВСЖД 
примут участие 883 сту-

дента. С этого года строй-
отряды впервые формиру-
ются в дирекциях управ-
ления движением, мотор-
вагонного подвижного со-
става, тяги и социальной 
сферы. Ребята будут рабо-
тать с 1 июля по 31 августа.

Прививать интерес к 
железной дороге старают-
ся и у школьников, что-
бы больше талантливой 
и работящей молодежи 
поступало в профильные 
техникумы, колледжи, ву-
зы. В настоящий момент 
на условиях целевой под-
готовки обучаются 1 тыс. 
человек по очной форме, 
из них 294 студента за-
ключили договор о целе-
вом обучении со структур-
ными подразделениями на 
БАМе.

На железной дороге уме-
ют ценить кадры. Продви-
гаясь по карьерной лестни-
це, молодые специалисты 
получают льготы, над-
бавки к зарплате и другие 
привилегии. Например, в 
структурных подразделе-
ниях на БАМе установлены 
зональные надбавки, и это 
справедливо и выгодно от-
личает работу на железной 
дороге от других видов за-
нятости.

Более того, ВСЖД помо-
гает сотрудникам в реше-
нии жилищного вопроса. 
С 2014 года в компании 
реализуется программа 
строительства технологи-
ческого жилья на терри-
тории БАМа. Уже построе-
ны многоквартирные дома 
на станции Новая Чара, в 
Таксимо, Коршунихе, Усть-
Куте, в Северобайкальске. 
До 2028 года планируется 
построить еще два 33-квар-
тирных дома на станции 
Таксимо. А отдельным ка-
тегориям работников вы-
деляются денежные сред-
ства на приобретение жи-
лья в собственность.

Также компания при-
нимает участие в создании 
социальной инфраструк-
туры. В границах БАМа для 
детей работников желез-
нодорожных предприятий 
работают детские сады ОАО 
«РЖД». Кроме того, маги-
страль оплачивает проезд к 
месту работы и отдыха.

Многие прорывные 
проекты, с которыми се-
годня связано дальнейшее 
развитие России, реализу-
ются в Сибири. Один из 
них – БАМ. Для успеш-
ной карьеры и профессио- 
нального роста совсем не 
обязательно уезжать в сто-
личные города. А с такой 
поддержкой, как у ВСЖД, 
можно жить и работать на 
родной земле, с уверенно-
стью смотреть в будущее.

 � Наталья МУСТАФИНА

ДОР    ГИ И ТРАНСПОРТ

БАМ: полвека на службе России
 �ЮБИЛЕЙ  50-летие Байкало-

Амурской магистрали 
празднует вся Россия. Одна  
из стратегических 
транспортных магистралей 
страны растянулась на 4287 км  
– от Тайшета до Советской 
Гавани. БАМ не только открыл 
второй железнодорожный 
выход к Тихому океану, 
но и обеспечил доступ к 
богатейшим месторождениям 
Сибири и Дальнего Востока.  
В наши дни грандиозный 
проект продолжается.
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   «ЗНАЕМ, ЧТО ШКОЛУ 
   НУЖНО СДЕЛАТЬ 
   К 1 СЕНТЯБРЯ, 
   И МЫ СДЕЛАЕМ!»

 Æ Леонид Аполлонович, как 
вы попали на БАМ? 

– В 1974 году я работал 
в Иркутске в областном ко-
митете комсомола. С деле-
гацией из ГДР мы выехали в 
Братск и 2 мая встретились 
с отрядом, который шел на 
БАМ. По этому поводу на 
вокзале в Осиновке состо-
ялся митинг, в котором мы 
приняли участие. Мне так 
захотелось с ребятами быть! 
Они такие хорошие, моло-
дые! Я был постарше, мне 
исполнилось 30 лет. 

В начале августа 1974 года 
начальник областного от-
дела народного образования 
Лев Петрович Меньшиков 
пришел в школьный отдел 
и говорит: «Леонид, помо-
ги мне подыскать молодого 
директора школы на БАМ». 
Я спросил: «А я подойду?» 
Он ответил: «Да, но тебя 
же не отпустят». Я сказал: 
«Давайте так: вы решай-
те вопрос, чтобы это место 
осталось за мной, а я – что-
бы меня отпустили». 

Чтобы уехать на БАМ, 
пришлось убеждать руко-
водство. Дома мою идею 
поддержали, жена согласи-
лась. А раз она со мной, то 
чего мне бояться? Поехал. 14 
августа я был уже в посел-
ке Звездный Усть-Кутского 
района. Встал на партийный 
учет, а потом пошел смо-
треть школу. А ее по сути и 
не было – только сруб и че-
тыре венца. Познакомился с 
прорабом Германом Кимом. 
Он сказал: «Вы не мешай-
те нам работать. Мы знаем, 
что школу нужно сделать к  
1 сентября, и мы сделаем! 
Занимайтесь подготов-
кой учебного оборудования, 
книг и так далее».

В палатке, где жили 
учителя, мне как дирек-
тору отвели одноместный 
отсек, а когда приехал за- 
вуч, его ко мне подсели-
ли. На первых порах бы-
ло семь учеников и 15 до-
школят. Учителя работали 

воспитателями палаточного 
детского садика. Мы начали 
готовиться к приему детей. 
Необходимое оборудование, 
парты, книги завозили вер-
толетами. Также доставили 
и первое пианино в поселке, 
его нам отправили комсо-
мольцы Падунского райкома 
комсомола.

Открытие школы состо-
ялось 3 сентября, мы прове-
ли митинг, директор школы 
№ 98 Усть-Кута Анна Фе-
доровна Лопатина привез-
ла десятка полтора ведер с 
осенними цветами, мы ими 
все украсили. Сначала к нам 
пришли 17 учеников, мы от-
крыли среднюю школу, было 
восемь классных комнат с 
партами, школьных досок 
не было, еще не привезли. 
Обходились самодельными: 
сделали из железа, покрыли 
их краской.

Тепла в школе не было, 
многое доделывалось бук-
вально на ходу: мы в пер-
вую смену отработаем, по-
том заходят строители, 
электрики, сантехники.  
8 сентября выпал снег. Стало 
холодновато, нам пристро-
или небольшую котельную, 
но все равно в школе бы-
ло прохладно. Уже к январю 
число учеников увеличи-
лось до 80. 

   МЕЧТАЛИ ОСТАВИТЬ 
   ПОСЛЕ СЕБЯ ДОРОГУ 

 Æ Когда вы приехали на 
БАМ, какой дух витал 

в воздухе, какой была 
атмосфера?

– Атмосферу я почув-
ствовал сразу: ребята ра-
ботали на совесть. Они ру-
били просеку в тайге ши-
риной 80 метров, которая 
проходила по хребтам и по 
склонам. Работали не за 
деньги, им было важно ре-
ализовать этот грандиоз-
ный проект. Они были на 
него «заряжены», мечтали 
оставить после себя дорогу 
для страны. Этим и жили. 

Те, кто остался в посел-
ке, бросили все силы на то, 
чтобы с теплом войти в зи-
му. Электричества не хва-
тало, дизель-генератор был 
слабенький. В конце октя-
бря стояли 40-градусные 
морозы. Жили в двойных 
армейских палатках, в них 
круглосуточно топились 
печки. 

 Æ Как долго вам пришлось 
жить в палатке? 

– До 7 ноября. К этому 
времени я привез семью 
– супругу и двоих детей. 
Нам выделили комнатушку 

– пристрой к пекарне, где 
должен был располагаться 
хлебный магазин. Но пе-
карня еще не была запуще-
на, поэтому этот магазин-
чик отдали под жилье. Я 
поставил буржуйку, ребята 
помогли построить там-
бур, чтобы не было притока 
холодного воздуха. Общая 
площадь комнаты была 
примерно 16 квадратов. 

Вместе с контейнером с 
вещами нам пришел теле-
визор – единственный на 
весь поселок. Удивительно, 
но в тайге «ловились» ка-
налы, мы смотрели ново-
сти, хоккей. Ребята вечера-
ми набивались в комнату, 
а потом поняли, что у нас 
есть своя жизнь. Поэтому 
попросили поставить теле-
визор к окну и смотрели 
его с улицы. 

 Æ Как семья восприняла 
лишения? 

– Мы знали, куда едем, 
какие будут сложности, 
но все понимали, для че-
го это. Помню, сынишке 
было шесть лет, когда он 
сказал: «Жизнь на БАМе 

строгая». Когда по санному 
пути притащили сначала 
один энергопоезд, а потом 
второй, стало теплее и в 
школе, и у нас. 

Первая зима в поселке 
для всех выдалась сложной. 
Мне часто задают вопрос: 
«Были ли беглецы?» Бы-
ли, но они уходили тайком, 
им было стыдно. Уходили в 
основном пешком или под 
эгидой того, что им нужно 
в Усть-Кут – по делам или 
за покупками. И не возвра-
щались. Много ли их было? 
Нет. Они не выдерживали 
такого образа жизни, от-
сутствия цивилизации, 
поэтому и сбегали. 

   С ВОЛГИ, С КАМЫ, 
   С РАЗНЫХ РЕК

 Æ Я так поняла, что в 
школе вы были не только 
директором, но и завхо-
зом, строителем, прора-
бом…

– В любой школе дирек-
тор – и хозяйственник, и 
организатор, и строитель, 
и техник, и дизайнер и так 
далее. Приходилось решать 
массу вопросов. Клуб толь-
ко строился, поэтому все 
собрания, включая партий-
ные, проходили у нас. Шко-
ла была центром притя-
жения. Здания поселкового 
совета не было, депутатов 
избрали, председатель ис-
полкома Николай Алексе-
евич Макаревич сидел у 
меня в кабинете. Приехал 
участковый, рабочее место 
ему организовали тут же. 

Первый учебный год 
оканчивало уже 160 учени-
ков. Ребята были разные, 
приезжали, как говорили 
в народе, с Волги, с Ка-
мы, с разных рек. Ехали 
специалисты: механиза-
торы, путейцы, строители 
железных дорог, они везли 
с собой семьи. Как только 
ребенок поступал в школу, 
мы его изучали, учителей 
настроили так: прежде чем 
что-то требовать, долж-
ны узнать все о ребенке и 
о семье, некоторые в 6–7 
классах плохо читали. Учи-
ли, подтягивали. Бывало, 
что дети уезжали с семьей 
дальше, жалко было с ними 
расставаться.

С родителями не возни-
кало проблем: это были за-
мечательные люди. Тон за-
давали строители, которые 
пришли первым десантом. 
Они создавали такую ат-
мосферу, что все остальные 
прислушивались, что шко-
ле надо. За каждым классом 
была закреплена бригада, 
шефы. Дружили капиталь-
но. Весной традиционно 
организовывали туристи-
ческий слет, 9 Мая – лег-
коатлетическую эстафету 
ко Дню Победы, проводили 
«Зарницу», один год даже 
зимнюю организовали. 

Через три года в школу 
ходили 700 учеников. Тог-
да пристроили столовую, 

К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

ТВ    И ЛЮДИ, БАМ!

Школа магистрали
 �ЮБИЛЕЙ  В нынешнем году 

в России отмечают 50-летие с 
начала строительства Байкало-
Амурской магистрали (БАМ). 
Сейчас дорога переживает второе 
рождение – строятся вторые пути, 
возводятся тоннели. О том, как 
жили и работали первостроители 
магистрали в условиях тайги и 
вечной мерзлоты, нам рассказал 
директор первой на БАМе школы в 
Звездном, заслуженный учитель РФ, 
почетный гражданин Иркутской 
области Леонид Выговский.

Юные  астрономы  
Звездного

Подготовка аттестатов первого 
выпуска в школе

Школа  п. Звездный, 1978 год
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спортзал, отдельный корпус 
начальных классов. Только 
в нем и в больнице был 
теплый туалет. В школе ра-
ботало более 20 кружков и 
секций: настольный тен-
нис, шашки, стрелковый 
тир, была своя хоккейная 
команда. Ребята приходили 
в школу к 8.00, а уходили 
после 22.00. 

 Æ Какой была культурная 
жизнь в Звездном? 

– Весь бомонд побывал 
на БАМе: артисты, певцы, 
писатели, спортсмены, кос-
монавты… Помню, приехал 
Большой детский хор ЦТ и 
Всесоюзного радио СС СР под 
руководством Виктора По-
пова. 120 человек. Где их 
размещать? Я собрал роди-
телей, ребятишек разобрали 
по домам. Кого не разобра-
ли, мы поселили в школе 
на втором этаже, сделали 
для них импровизирован-
ный будуар. Вместо одного 
концерта хор дал два в этот 
день, на следующий – еще 
три. Клуб был забит битком. 

Помню, приехал аме-
риканский певец Дин Рид, 
который был очень попу-
лярен в СССР. Для ребят 
это была настоящая сказ-
ка! Гость вел себя свобод-
но: сел на единственную 
лошадку, которая была в 
поселке, изображал из се-
бя ковбоя. Ребята, конечно, 
были в восторге. Одно его 
исполнение песни «Бэлла 
чао» чего стоило! Помню, 
и взрослые, и ребята пы-
тались общаться с ним на-
прямую – на английском 
языке, потом переводили 
остальным его ответы. 

Часто к нам приезжал 
спецкор газеты «Советская 
Россия» по фамилии До-
бробаба, замечательный, 
душевный человек. Как-то 
попросил меня: «Леонид, 

собери мне совет дружины. 
Хочу о них написать». Я 
собрал, а он решил скалам-
бурить: «Я с такой стран-
ной фамилией – Добробаба, 
а вы?» А вожатая ему от-
вечает: «А я – Подопригора, 
а вот председатель совета 
дружины – Пробейголова, а 
вот Непейвода». У нас было 
человек шесть с Донбасса с 
такими фамилиями. Тут 
он схватился за живот от 
смеха и говорит: «А я еще 
вас хотел удивить!»

   БЛАГОДАРЯ БАМУ 
   СОСТОЯЛСЯ 
   КАК ЧЕЛОВЕК 

 Æ Вы сказали, что на пике 
в школе в Звездном было 
700 учеников, а каким 
было население самого 
поселка? 

– До 4,5–5 тыс. чело-
век доходило: энергетики, 
взрывники, мостоотрядов-
цы и так далее. Все были раз-
бросаны по своим микро-
районам. Когда меня при-
гласили на работу в Иркутск 
в 1981 году, население пошло 
на убыль. В школу ходило 
порядка 500 учеников, сей-
час в Звездном учится около 
200 человек. Там осталась 
железнодорожная станция 
и лесхоз. А нашей школы 
уже нет: ее сожгли, потому 
что она была временным 
сооружением.  

 Æ БАМ в вашей жизни – 
это? 

– Это свое дело. Я при-
ехал туда не только для того, 
чтобы заработать директор-
ский балл или денежки по-
лучить. Хочу отметить, что 
учителям сначала бамов-
ские коэффициенты не пла-
тили. Воспитателям, врачам 
и медработникам – да, а вот 
учителям – нет. Мне при-
шлось в первый год похо-

дить по инстанциям, пово-
евать, до Москвы дойти. 

Я бы мостик переки-
нул в наше время: у нас 
и тогда не понимали, что 
учителям надо платить до-
стойную зарплату, и сейчас 
этого не понимают. Не бу-
дет развития в стране, пока 
не начнут платить учите-
лям нормальные деньги. Об 
этом надо обязательно ска-
зать в газете. Сейчас, чтобы 
получить среднюю зарпла-
ту, учителю надо работать 
на 2,5 ставки, а это 45–50 
часов в неделю.  

На БАМе я состоялся и 
как учитель, и как дирек-
тор. Меня заметили и в 
1981 году и пригласили на 
работу первым заместите-
лем заведующего област-
ного отдела народного об-
разования, что сейчас со-
ответствует должности 
первого заместителя ми-
нистра в регионе. Потом я 
стал заведующим облоно. 
В 60 лет пошел в науку, 
12 лет отработал в высшей 
школе, возглавлял инсти-
тут повышения квалифи-
кации учителей. Благодаря 
БАМу я состоялся как че-
ловек, гражданин, педагог, 
профессионал. И я не один 
такой: много ребят, приез-
жавших туда после техни-
кума или с неполным обра-
зованием, добились успеха. 

 Æ Одно время про БАМ гово-
рили, что это – дорога в 
никуда. Как вы относи-
тесь к такому высказы-
ванию? 

– Первым эту фразу 
сказал Егор Гайдар. Я не 
думаю, что он не пони-
мал, что это мощнейший 
государственный проект на 
века. Повторю, на века, а 
не на годы или на десяти-
летия. Он сказал это как 
конъюнктурщик: ему на-

до было угодить патрону и 
обосновать то, что в БАМ не 
нужно вкладывать деньги. 
В Советском Союзе были 
единицы проектов такого 
масштаба – атомный, ледо-
кольный, космический. 

 Æ Вы – зампредседателя 
Иркутского городско-
го отделения общерос-
сийской общественной 
организации «Бамовское 
содружество». Какие 
мероприятия, посвящен-
ные 50-летию начала 
строительства маги-
страли, проводятся в 
регионе? 

– В прошлом году я при-
нял решение не подавать 
свою кандидатуру в Обще-
ственную палату Иркут-
ской области, чтобы сосре-
доточиться на работе «Ба-
мовского содружества». У 
нас более 5 тыс. зареги-
стрированных членов, пер-
вичные организации есть в 
23 муниципалитетах реги-
она. В этом году проходит 
множество мероприятий: 
мы побывали практически 
во всех школах Иркутска, 
а также в Братске, Усть-

Куте и так далее. Боль-
шие праздники прошли в 
Звездном, Магистральном, 
готовится праздник в Усть-
Куте. Только в Иркутске от-
крылось пять выставок, по-
священных БАМу. 

На днях мы высадили 
аллею «50 бамовцев» в па-
мять о тех, кто не дожил 
до 50-летия. Это и леген-
дарный бригадир Алек-
сандр Бондарь, и режиссер 
молодежного театра «Мо-
лодая гвардия» Анатолий 
Бойков, и секретарь парт-
кома Иван Громенко. Часто 
спрашивают, как попасть в 
нашу организацию? Прихо-
дите, приносите трудовую 
книжку, если три года от-
работали на БАМе, то вы 
– наши. Заняться есть чем. 
Можно проводить встречи 
с ребятами, а они взахлеб 
слушают, они же не зна-
ют ничего об этом периоде 
нашей страны. А рассказы 
о том, как строился БАМ – 
это и есть патриотическое 
воспитание. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
и из архива героя публикации 

ТВ    И ЛЮДИ, БАМ!

С семьей. 1978 год 
пос. Звездный

Уважаемые коллеги,  
дорогие ветераны!

Поздравляю вас с Днем бамовца!

Этот праздник – дань уважения силе и вы-
носливости, мужеству и упорству советских 
людей, которые смогли преодолеть самые 
трудные природные преграды и создать 
величественное сооружение, являющееся 
символом национальной мощи и единства – 
Байкало-Амурскую магистраль.
Сейчас дорога очень востребована, и дело 
строителей БАМа продолжается и объеди-
няет поколения. Мы чествуем тех, кто стоял 
у его истоков, и тех, кто сегодня открывает 
новые перспективы, реализовывая инфра-
структурные проекты по увеличению про-
пускной способности магистрали.
Развивается не только инфраструктура 
БАМа, но и социальная сфера: строится но-
вое жилье, возводятся и модернизируются 
школы, культурные и спортивные объекты. 
Нам по силам выполнить самые амбициоз-
ные планы, ведь перед нами – пример стро-
ителей Байкало-Амурской магистрали!
Желаю вам крепкого здоровья, оптимизма, 
интересных событий и самых высоких до-
стижений на благо страны!

 � В.Ф. ФРОЛОВ, заместитель генерального 
директора ОАО «РЖД», начальник 
Восточно-Сибирской железной дороги

Уважаемые земляки!
От имени депутатов областного 

парламента поздравляю всех 
с 50-летием Байкало-Амурской 

магистрали!

БАМ – это целая эпоха в жизни нашей 
страны и Приангарья. Одну из крупней-
ших железнодорожных магистралей в 
мире строили около двух миллионов че-
ловек, и для каждого это стало провер-
кой на прочность. Ведь работы велись 
в тяжелых сибирских условиях, в зоне 
вечной мерзлоты. Мужество и героизм 
бамовцев были воспеты в известных 
фильмах, песнях, книгах и множестве 

других творческих произведений. Глав-
ное – история трудового подвига оста-
ется достойным примером для подрас-
тающего поколения. Нам важно хранить 
память о тех славных и романтических 
временах, ведь патриотизм, любовь к 
Родине строятся как раз на общей па-
мяти и знании истории родной страны. 
В этом году БАМ переживает третий 
этап развития с привлечением пере-
довых технологий и инженерных ре-
шений. В дальнейшем это поможет 
увеличить экспортные и транзитные 
возможности нашей страны и, как под-
черкнул наш президент Владимир Пу-

тин, «повысить качество жизни людей 
в населенных пунктах, завязанных на 
БАМ».
Уважаемые земляки, позвольте от име-
ни депутатов областного парламента 
поблагодарить ветеранов БАМа за со-
зидательный труд на благо региона и 
родной страны. 
Желаю всем здоровья, благополучия, 
успехов и счастья, а легендарной и уни-
кальной Байкало-Амурской магистра-
ли – дальнейшего процветания!

 � А.В. ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области

 � ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Уважаемые жители  
Иркутской области!

Поздравляю вас с Днем строителя 
Байкало-Амурской магистрали!

Полвека отделяет нас от первых десантов 
строителей этой железной дороги. Вырас-
тает значение трудового подвига ударных 
комсомольских отрядов: БАМ играет за-
метную роль в российской экономике. Мо-
дернизация магистралей на востоке стра-
ны является насущной необходимостью 
для укрепления суверенитета государства.

В 70-е годы прошлого века молодежь 
стремилась на стройку со всей страны. 
Здесь мужали, росли профессионально 
и творчески. В Иркутске 20 февраля 
1984 года состоялась историческая 
встреча бригадиров Александра Бонда-
ря и Ивана Варшавского, которые под-
писали договор об условиях укладки 
«золотого» звена БАМа – на год раньше 
срока!
Россия получила важнейшую стратеги-
ческую магистраль. Сейчас эта дорога 
крайне востребована: необходимо зна-
чительно увеличить пропускную спо-

собность железной дороги. Заметная 
роль в модернизации инфраструктуры 
Байкало-Амурской и Транссибирской 
магистралей принадлежит коллективу 
ВСЖД. Дело первых строителей БАМа 
продолжается.
Три года назад, отдавая дань великой 
стройке прошлого века, мы в Иркутской 
области учредили новый региональ-
ный праздник – День строителя БАМа.
Сегодня отмечаем юбилей – 50-летие 
Байкало-Амурской магистрали!

 � И.И. КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

Руководить Обществен-
ным штабом по наблюде-
нию за выборами, как и 
в прежние избирательные 
кампании, будет член Об-
щественной палаты Ир-
кутской области Владислав 
Шиндяев.

– В рамках этой выбор-
ной кампании мы как чле-
ны общественного штаба по 
наблюдению должны сле-
дить за юридической чи-
стотой и контролировать 
каждый этап. Первый из 
них – стадия выдвижения 
кандидатов, на которой мы 
будем следить за тем, что-
бы никакие конституцион-
ные права человека, кото-
рый изъявил желание быть 
депутатом, мэром, главой, 
не нарушались, и он впра-
ве претендовать на соот-
ветствующую должность. В 
Иркутской области в этом 
году будет избираться поч-
ти 500 мандатов, – пояснил 
Владислав Шиндяев.

   КОНКУРЕНТНО, ЖИВО, 
   МЕСТАМИ ОСТРО

Среди экспертов, к ко-
торым обращается Обще-
ственный штаб по наблю-

дению за выборами, – за-
служенный юрист России, 
профессор, доктор юриди-
ческих наук Сергей Шиш-
кин. По его мнению, му-
ниципальная кампания в 
регионе будет конкурент-
ной, живой, а местами – 
острой.

– Во-первых, в Иркут-
ской области фактически 
идет муниципальная ре-
форма. Да, областной закон 
еще не приняли, но, по су-
ществу, мы уже видим, что 
в регионе меняется струк-
тура муниципальной вла-
сти. И это не может не от-
разиться на муниципаль-
ных бюджетах, денег там 
больше не станет, а значит, 
представительным органам 
местного самоуправления 
будет чем заниматься. Надо 
будет в бюджете отстаивать 
каждую локацию, каждое 
место, каждую строчку.

Сейчас большую роль 
играют правоохранитель-
ные органы. Некоторые мэ-
ры не по своей воле остави-
ли свои должности, а «ска-
мейка запасных» короткая, 
особенно если речь идет об 
отдаленных территориях.

   ТУЛУН ТРЕВОГИ НАШЕЙ

В первую очередь Тулун. 
После известных событий 
2019 года к этой локации 
приковано внимание фе-
дерального центра, ту-
да направлены огромные 
средства на преодоление 
последствий наводне-
ния, там президент был 
три раза – и, казалось бы, 
такую непростую терри-
торию обязательно нужно 
оснастить «правильной» 
системой муниципаль-
ной власти. И когда кто-то 
вдруг разрушает дамбу, за-
бирает из нее гравий, это 
очевидные негативные по-
следствия безвластия.

Или возьмем, напри-
мер, город Саянск. Все мы 
были хорошо знакомы с 
Олегом Валерьевичем Бо-
ровским, и при нем про-
блем там не возникало. В 
силу известных печаль-
ных обстоятельств сейчас 
на выборы идет его за-
меститель, который десять 
лет с ним работал. А город 
там непростой, это моно-
город, и то, как с комби-
натом Саянскхимпласт бу-
дут выстроены отношения, 

имеет большое значение. 
Я, конечно, уповаю на то, 
что человек, который там 
много лет социалкой зани-
мался, сможет управить-
ся нормально с городом. В 
конце концов, мы видим 
на примере Усть-Илимска, 
что и домохозяйка может 
управлять государством, 
но не могу не заметить, 
что пять лет, прошедших 
с выборов в Усть-Илимске, 
без последствий для горо-
да не обошлись. Чего сто-
ит только одна тема усть-
илимского трамвая, кото-
рая звучала на всю страну.

Немножко тревожусь 
насчет кампании в Усть-
Илимске, даже у такого за-
интересованного наблюда-
теля, как я, не сложилось 
впечатление, что в городе 
есть доминантная фигура, 
которая обеспечит управ-
ление в северном городе, 
занимающем четвертое 
место по численности на-
селения в регионе.

По Братску Сергей Ва-
сильевич Серебренников, 
который идет на выборы 
уже в пятый раз. Он по-
бедил на предварительном 

голосовании в «Единой 
России», давно там ра-
ботает. Но я уверен, что 
город Братск не раз еще 
привлечет внимание, там 
уже запрограммирован 
конфликт, потому что на 
выборы идет журналистка 
Елена Кутергина. Думаю, 
там будет «весело».

   ИРКУТСКОЕ 
   НАПРЯЖЕНИЕ

Напряженно будет и в 
Иркутске, поскольку ре-
зультаты предварительно-
го голосования устроили 
далеко не всех кандида-
тов на должность депута-
тов думы города Иркут-
ска. Один за другим они 
заявляют, что хотят идти 
«самодвигами», и в пер-
вую очередь это так на-
зываемая «группа Алек-
сея Красноштанова». Здесь 
тоже работает «правоох-
ранительный фактор»: я 
имею в виду задержание 
действующего депутата  
Георгия Ни. Выборы только 
объявили, а мы уже снова 
в федеральной повестке, и 
что-то мне подсказывает, 
что это не последнее со-
бытие, с которым мы про-
гремим, потому что выбо-
ры депутатов думы города 
Иркутска будут не просто 
конкурентными, а будет 
там битва не на жизнь, а 
на смерть.

И, несмотря на то, что 
Руслан Болотов уже вы-
сказался в том плане, что 
он готов и в новом созыве 
работать с нынешним со-
ставом думы, могу пред-
положить, что будут идти 
незапланированные про-
цессы, и обновится при-
мерно 50% депутатов.

Непросто и на террито-
рии Усть-Ордынского Бу-
рятского округа. В Баян-
дае мэр и его первый зам 
пытаются разрешить спор 
при помощи правоохрани-
тельных органов, что для 
власти совсем нехорошо. 
Тем временем там могут 
появиться и какие-то но-
вые кандидаты, претенду-
ющие на должность главы 
района.

Есть определенное на-
пряжение и в Шелеховском 
районе, где экс-мэр Сергей 
Липин настойчиво атакует 
действующего мэра района 
Максима Модина.

Словом, избирательная 
кампания обещает быть 
очень живой, со своими 
внутренними конфлик-
тами и высокой степенью 
конкуренции. Не везде, 
не повсеместно, но в от-
дельных локациях – очень 
острой.

 � Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

П    ЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА

Выборы под наблюдением
 � КОНТРОЛЬ  В Общественной палате Иркутской области возобновил работу 

Общественный штаб по наблюдению за выборами. В регионе 8 сентября 2024 года 
выборы пройдут в 37 муниципальных образованиях. Планируется избрать 18 мэров, 
32 главы и обновить состав 40 дум муниципальных образований. Всего в регионе 
запланировано 90 муниципальных кампаний. Из них 63 кампании составляют 
основные выборы и 27 – дополнительные или досрочные.
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   ПОСЕВНАЯ ЗАВЕРШЕНА

– В прошлом году было подго-
товлено 274,6 тыс. га пашни, в том 
числе 163 тыс. га чистых паров, 111 
тыс. га зяби, на площади 2,6 тыс. 
га проведены технические меро-
приятия по вводу пашен в сель-
скохозяйственный оборот, – рас-
сказал Алексей Лобыцин. – Посев-
ная в Иркутской области на дан-
ный момент завершена. Засеяно 
539,4 тыс. га полей. Зерновыми и 
зернобобовыми занято около 352,7 
тыс. га полей. Погода благопри-
ятствовала нашим хозяйствам и 
фермерам, которым удалось про-
вести посевную в установленные 
агротехнические сроки. 

Однако в июне в некоторых тер-
риториях региона прошел град. От 
стихии пострадало одно фермер-
ское хозяйство в Нукутском районе. 
Поле было повреждено настолько, 
что восстановить его невозмож-
но – только пересевать. Остальных 
град обошел стороной либо нанес 
незначительный ущерб. 

Замминистра заметил, что в 
этом году сельхозпроизводители 
стали больше внимания уделять 
зернобобовым культурам. Площадь 
посевов составила 13,6 тыс. га, из 
которых 13,2 тыс. га – горох (рост 

почти на 40% по сравнению с про-
шлым годом). Изменения в струк-
туре посевных площадей Алексей 
Лобыцин объясняет влиянием 
рынка, в первую очередь измене-
нием цены на масличные и бобо-
вые культуры:

– Рост обусловлен увеличением 
устойчивого спроса на эти куль-
туры со стороны внутренних по-
требителей и компаний из других 
стран. Горох идет, прежде всего, 
как кормовая культура, поэтому 
он очень востребован у крупных 
животноводческих предприятий, 
птицефабрик. Также растет спрос 
на рапс, сою и лен-кудряш. При 
этом мы наблюдаем снижение по-
севов зерновых культур, в част-
ности пшеницы. На остатках у 
сельхозпроизводителей достаточно 
много ее скопилось с прошлого го-
да. Поэтому они переориентируют-
ся, ищут более выгодные культуры. 

   В ТРЕНДЕ РАПС, 
   СОЯ И ЛЕН-КУДРЯШ

По словам Алексея Лобыцина, 
наиболее экспортно ориентирован-
ные высокорентабельные продукты 
– это масличные культуры: рапс, 
соя и лен-кудряш. В этом году рапс 
посеян на площади 95,4 тыс. га 

(рост на 35% к 2023 году), соя – на 
3,4 тыс. га (рост в 11 раз, в про-
шлом году было всего 300 га), лен-
кудряш – на 3,4 тыс. га (рост в 2,2 
раза). Впервые высеяна новая для 
региона культура – лен-долгунец 
на площади 60 га в Ангарском рай-
оне (для производства пряжи и 
ткани). Как заметил замминистра, 
рост посевов масличных и зерно-
бобовых культур обеспечен вводом 
новых пашен и снижением площа-
дей, занятых пшеницей. 

Аграрии также засеяли 78,9 тыс. 
га кормовыми культурами (одно-
летними травами). Это меньше, 
чем в прошлом году. Связано с 
сокращением крупного рогатого 
скота из-за массового заболева-
ния узелковым дерматитом этой 
весной. Кроме того, посажено 0,9 
тыс. га овощей открытого грунта 
и 4,1 тыс. га картофеля (на 200 га 
ниже, чем в прошлом году). Увели-
чены посевные площади под капу-
сту (ожидается прибавка урожая на 
порядка 400 т). 

– Аграрии были полностью обе-
спечены семенами – высеяно 108 
тыс. т семян, в том числе 95,8% – 
кондиционные, что выше на 0,6% 
показателей прошлого года, – про-
должил Алексей Лобыцин. – Для 
посевной текущего года семено-
водческими хозяйствами области 
было заготовлено свыше 11,2 тыс. т 
элитных семян зерновых и зерно-

бобовых культур. Внесено 44 тыс. т  
минеральных удобрений в физи-
ческом весе и более 200 тыс. т ор-
ганических.

   ПРОГНОЗЫ ОБНАДЕЖИВАЮТ 

Замминистра отметил, что рабо-
ты в полях продолжаются. Аграрии 
подготавливают пары, обрабатыва-
ют поля от сорняков и вредителей. 
Сельскохозяйственные организации 
трех районов начали заготовку кор-
мовых культур – 126 тыс. т сена уже 
собрано. Алексей Лобыцин заявил, 
что прогнозировать урожай очень 
сложно – все зависит от погоды, 
особенно во время созревания и 
уборки урожая. Однако есть предва-
рительные подсчеты в зависимости 
от площадей. Согласно им, аграрии 
ожидают собрать около 800 тыс. т 
зернобобовых и зерновых культур, 
135 тыс. т масличных культур, 338 
тыс. т картофеля и 91 тыс. т овощей.

– Весной и в начале лета сель-
хозпроизводителям повезло с по-
годой, – говорит Алексей Лобыцин. 
– Если такая погода, как сейчас, со-
хранится, будет хороший урожай. 
В целом мы ожидаем урожайность 
выше уровня прошлого года, когда 
были очень неблагоприятные ус-
ловия в период проведения весен-
них полевых работ. Зерно тогда не 
сформировалось необходимого ка-
чества, потому что не было требу-
емой суммы эффективных темпе-
ратур. Потом погода установилась, 
но зерно уже не восстановилось. 
В этом году начало лета выдалось 
теплым, это обнадеживает. 

 � Елена ПШОНКО
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СЕЛ БЩЕСТВО

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В агрохолдинг «Комсомолец» (Забайкальский край, 
Чернышевский р-н) срочно требуются комбайнеры  
(на период сентябрь, октябрь).  З/п 300 000 рублей. 

Обращаться по телефонам:  
8-914-509-26-84;  8-914-131-84-78 Р
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ПРАВИТЕЛЬСТВ

Особенности  
посевной кампании
Аграрии увеличили посевы зернобобовых 
культур и снизили зерновых

 � СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО  Почти на 40% в этом году 
увеличилась площадь посевов зернобобовых культур. 
В основном гороха. При этом снизилось количество 
выращиваемой пшеницы. Как объяснил заместитель 
министра сельского хозяйства Иркутской области 
Алексей Лобыцин, связано это с рынком сбыта – 
снижается спрос на зерновые, растет потребность в 
зернобобовых. 

	Î
Аграрии	Приангарья	впервые	
посеяли	прядильную	культуру	–	
лен-долгунец.
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   ИСПЫТАНИЕ 
   НЕПРОХОДИМОЙ 
   ТАЙГОЙ

Магистральный нефте-
провод Восточная Сибирь 
– Тихий океан открыл но-
вый путь для восточноси-
бирской нефти. «Черное 
золото» с богатых место-
рождений устремилось на 
Дальний Восток и дальше, 
на рынки растущих эконо-
мик стран Азиатско-Тихо-
океанского региона. ВСТО 
находился на личном кон-
троле президента России 
Владимира Путина, кото-

рый своей рукой изменил 
его маршрут. 

Для реализации проекта 
государственного масшта-
ба требовалось построить 
участки вдоль трассового и 
технологических проездов. 
ВСТО в буквальном смысле 
подарило путевку в жизнь 
«СтройПроектСервис», ко-
торый в 2007 году был об-
разован как строительно-
монтажное подразделение 
компании «Профи». 

Не имея особого опыта 
строительства дорог на се-
вере, руководство «Строй-
ПроектСервиса» рискну-

ло попробовать силы на 
участке Олекминск в Яку-
тии. Для всего коллекти-
ва этот проект стал испы-
танием на прочность. На 
мерзлом грунте в непрохо-
димой тайге, преодолевая 
огромные снежные сугро-
бы, предстояло проложить 
54 км пути. Рабочие и ин-
женеры жили в одном ва-
гончике, по очереди спали 
и топили печку. Каждый 
километр был словно вы-
зов. Для достижения по-
ставленных задач прихо-
дилось искать оригиналь-
ные решения, применять 
творческий подход. Несмо-
тря на трудности, Север 
был покорен! 

Из всех подрядчиков, 
которые были на старте до-
рожных работ в Олекмин-
ске, всю дистанцию прошли 
единицы. «СтройПроект- 
Сервис» с честью выпол-
нил взятые обязательства 
перед основным заказчи-
ком – Транснефтью. Даль-
ше последовали заказы на 
строительство таких дорог, 
как Ленск, Киренск, Усть-
Кут, Нерюнгри, Куюмба – 
Тайшет. В итоге к 2015 году 
все контракты по проезду 
ВСТО были выполнены. 

И наступил новый этап 
в развитии компании. 
Проверенного и надежно-
го подрядчика Транснефть 
привлекла к созданию ин-
фраструктуры для нефте-
перекачивающих станций. 
«СтройПроектСервис» 
стал заниматься тепло-
сетями, водоснабжением, 
котельными, эстакадами, 
вахтовым жильем для ра-
бочих. 

Учредитель компании 
и председатель совета ди-
ректоров Алексей Герья-
тович говорит: «Чтобы 
стоять на месте, нужно 
бежать». Организацию из 
Иркутска, которая берет-
ся за самые амбициозные 
проекты, уверенно дви-
жется вперед и стабиль-
но достигает высоких ре-
зультатов, стали замечать 
госкорпорации и крупный 
бизнес. Компания серьезно 
заявила о себе на отече-
ственном рынке промыш-
ленного строительства. 
«СтройПроектСервис» се-
годня способен воплощать 
масштабные проекты лю-
бого уровня сложности. В 
настоящее время в его ак-
тиве 17 уникальных объ-
ектов по всей России. 

   НА БОЛЬШИХ 
   СТРОЙКАХ СТРАНЫ

В один ряд с такими ле-
гендарными стройками, 
как Братская ГЭС или Бай-
кало-Амурская магистраль, 
сегодня можно поставить 
«Восток Ойл». Это круп-
нейший на данный момент 
проект мировой нефтегазо-
вой отрасли по добыче угле-
водородов, который разво-
рачивается на скалистом 
острове Диксон. Его реали-
зация находится на кон-
троле у президента России 
Владимира Путина. «Вос-
ток Ойл» имеет стратеги-
ческое значение для нашей 
страны, планирующей по-
ставку нефтепродуктов че-
рез северный морской путь. 

Коллектив «СтройПро- 
ектСервиса» смело мож-
но назвать первооткрыва-
телями, которые дерзнули 
покорить Арктическую зо-
ну. Силами компании на 
неосвоенной территории 
создается современная ин-
фраструктура. В условиях 
автономии выполняется 
полный комплекс работ по 
строительству двух ниток 
нефтепровода для транс-
портировки подготовлен-
ной товарной нефти. Воз-
ведение промышленных 
объектов сопровождается 
полярной ночью, шквали-
стыми ветрами, сугробами 
под три-четыре метра, а 
завоз техники, материалов, 
оборудования и продуктов 
осуществляется на баржах 
в ограниченный период на-
вигации. 

Знаковым для компании 
можно назвать строитель-
ство инфраструктуры на 
Сухом Логе в Бодайбинском 
районе Приангарья. Это 
одно из крупнейших ме-
сторождений в мире. Здесь 
находятся колоссальные 
запасы золота. Компании 
предстоит построить вну-
триплощадочные дороги, 
площадку вахтового по-
селка, руслоотводной канал 
реки Догалдын, огражда-
ющую (первичную) дамбу 
хвостохранилища в русле 
ручья Кадаликан.

В марте этого года со-
стоялся запуск первого 
комплекса установки пред-
варительной подготовки 
газа на Уренгойском ме-
сторождении, которое по 
величине газовых запа-
сов занимает третье место 
в мире. «СтройПроект- 
Сервис» построил УППГ 
для нефтегазоконденсатно-
го супергиганта на терри-
тории ямальской тундры. 
Сложные климатические 
условия потребовали от ир-

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Россия начинается с Востока
Компании «СтройПроектСервис» доверяют 
объекты, находящиеся под контролем президента

 � ПРОФЕССИОНАЛЫ  Освоение Крайнего 
Севера часто сравнивают с покорением 
космоса. Вдали от цивилизации, где кругом 
тундра и тайга, дуют ледяные ветра, а небо 
украшает северное сияние, разворачиваются 
масштабные и грандиозные проекты. 
Сегодня главные стройки России носят 
имена – «Восток Ойл», Чаянда, Ковыкта, 
Сухой Лог, «Святогор» и другие. Их 
движущей силой является компания 
ООО «СтройПроектСервис» из Иркутска. 
Сильные духом люди свыше 16 лет  
строят дороги, вахтовые городки и 
промышленные объекты, без  
которых невозможна добыча  
полезных ископаемых и  
открытие новых производств. 
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ТЕРРИТ    РИЯ

кутской компании приме-
нения специальных техно-
логий, благодаря которым 
была обеспечена беспере-
бойная работа над про-
мышленным объектом. 

А в Свердловской обла-
сти «СтройПроектСервис» 
строит медный комбинат 
для компании «Святогор». 
Это будет предприятие 
полного технологического 
цикла получения черновой 
меди. Здесь расположится 
обогатительная фабрика по 
переработке руды и получе-
нию медного концентрата. 
Реализация проекта – это 
не только вклад в развитие 
промышленности страны, 
но и в создание рабочих 
мест для сотен людей.

Сегодня в активе 
«СтройПроектСервиса» 
проекты по Ковыкте (Ир-
кутская область) и Чаянде 
(Республика Саха). Разра-
боткой этих крупнейших 
на востоке России место-
рождений углеводородов 
занимаются предприятия 
группы «Газпром». Значи-
тельный прирост компании 
связан со стартом новых 
объектов – «Сузун», «Та-
гульское», «Чона», «ПСП». 
Можно не сомневаться, что 
все поставленные цели бу-
дут достигнуты. 

Фантастическим, без 
преувеличения, можно 
назвать еще один проект 
«СтройПроектСервиса». 
По заказу компании «Газ-
промнефть-Хантос» на ме-
сторождении им. Алексан-
дра Жагрина в Ханты-Ман-
сийском автономном окру-
ге построено жилье нового 
поколения для вахтовиков. 
Архитекторы, дизайнеры и 
технологи компании раз-
работали общежитие, усло-
вия проживания в котором 
максимально приближены 
к городским. При его созда-
нии использованы ультра-
современные материалы, 
энергоэффективные тех-
нологии, внедрена систе-
ма «умный дом». Впервые 
применено биодинамиче-
ское освещение, имити-
рующее свет солнца, что 
позволят организму ком-
фортно адаптироваться к 
режиму дня на севере. 

   С ОПОРОЙ 
   НА СОБСТВЕННОЕ 
   ПРОИЗВОДСТВО

«СтройПроектСервис» 
постоянно совершенствует 

технологии. На промыш-
ленные объекты допускают-
ся только подготовленные 
специалисты, которые уме-
ют работать с оборудовани-
ем. Это позволяет увеличи-
вать производительность, 
что имеет важное значение, 
когда приходится запускать 
производство с нуля, да еще 
в экстремальных условиях 
северных территорий. Об-
учение сотрудников и укре-
пление профессиональных 
навыков, проведение экс-
периментов и отработка 
процессов для их масшта-
бирования на объектах про-
исходит на производствен-
ных базах. Они находятся в 
Иркутске, Братске, Тюмени, 
Новом Уренгое, Тынде. 

Также компания рас-
полагает собственным 
индустриальным пар-
ком «Жилкино», где на-
лажен полный цикл про-
изводства. Здесь делают 
СИП-панели и корпусную 
мебель, изготавливают 
металлоконструкции вы-
сокого качества и любого 
уровня сложности (сталь-
ные каркасы, ангары, ко-
лонны, перекрытия, баш-
ни, вышки связи, мачты и 
т.д.), занимаются очисткой 
и обработкой металла для 
увеличения срока его экс-
плуатации. Компания спе-
циализируется на изготов-
лении модульных зданий 
и мобильных вагон-домов 
различных модификаций. 
Это помогает оператив-
но решать вопросы про-
живания вахтовиков как 
самой организации, так и 
ее заказчиков. А на произ-
водственной базе «Боко-
во» находятся мощности, 
покрывающие потребности 
компании в инертных и 
строительных материалах. 
Кроме того, компания за-
нимается переработкой 
резины и производством 
резиновой крошки. Из по-
лученного материала мож-

но делать плитку, также 
эластичный наполнитель 
используется на спортив-
ных объектах и в местах 
пребывания детей. 

Наличие службы стро-
ительного контроля в 
структуре «СтройПроект- 
Сервиса» гарантирует на-
дежность и долговечность 
реализуемых объектов. Со-
временное оснащение лабо-
раторий позволяет прово-
дить физико-механические 
испытания грунтов, песков, 
щебня и гравия из плот-
ных горных пород, бетон-
ных смесей, бетонов и дру-
гих сложных соединений. 
Осуществляется контроль 
за сварными соединения-
ми металлоконструкций, 
трубопроводов различно-
го назначения. В электро-
технической лаборатории 
выполняются диагностика, 
измерения и испытания 
электротехнического обору-
дования. 

Таким образом, «Строй-
ПроектСервис» от про-
ектирования до конечно-
го результата обеспечива-
ет высокое качество своей 
продукции. Собственное 
производство повышает 
конкурентные преимуще-
ства компании, позволяя 
сокращать время на постав-
ку материалов. 

   БУДУЩЕЕ 
   ПРИНАДЛЕЖИТ 
   ПРОФЕССИОНАЛАМ

В этих, на первый 
взгляд, простых словах за-
ключен глубинный смысл, 
философия и главные цен-
ности «СтройПроектСер-
виса». Для компании без-
условными приоритетами 
на каждом этапе развития 
являются жизнь и здоровье 
сотрудников, безопасные и 
комфортные условия труда, 
достойная зарплата, пер-
спектива профессионально-
го и карьерного роста. 

Компания вызывает 
восхищение уже на первом 
этапе знакомства. Работ-
никам компенсируют за-
траты на проезд к месту 
вахты и обратно. Обеспечи-
вают спецодеждой. Кормят, 
по признанию вахтовиков, 
«на убой» – горячее пита-
ние три раза в день. Жилье 
в вахтовом поселке не про-
сто комфортное, а оснащено 
всем необходимым, чтобы 
сильно не скучать по до-
му. И за все платит рабо-
тодатель. Кроме того, аб-
солютно любой сотрудник 
компании, независимо от 
профессии и специализа-
ции, от возраста и стажа 
работы, может приехать в 
центральный офис, нахо-
дящийся в Иркутске, от ду-
ши позаниматься в самом 
крутом тренажерном зале и 
сходить в сауну. 

Заработная плата в 
«СтройПроектСервисе» 
индексируется ежегодно. 
Для мотивации разработа-
на своя система классности. 
Каждый работник, выпол-
няя определенные пока-
затели, даже оставаясь на 
прежней должности, пере-
ходит с одного уровня на 
другой с повышением зара-
ботка и дополнительными 
привилегиями. Когда лю-
ди чувствуют внимание и 
заботу, что их ценят, ими 
гордятся, они готовы рабо-
тать с еще большей само-
отдачей. 

Высшая точка системы 
классности – присвоение 
почетного звания «Про-
фи». Его удостаиваются со-
трудники с многолетним 
стажем в компании и опы-
том наставничества. Сегод-
ня число «Профи» достиг-
ло 399. Вообще, уже свыше 
шести тысяч человек из 
России, Казахстана, Таджи-
кистана, Узбекистана, Бела-
руси выбрали «СтройПро-
ектСервис». И это далеко не 
предел. 

В компанию принима-
ют не только опытных со-
трудников, но и молодежь. 
Здесь найдут дело даже для 
студента. Компания сама 
готова научить всем не-
обходимым компетенциям 
и навыкам, которые позво-
лят успешно справляться 
со своими обязанностями 
на промышленных объ-
ектах. Наставники всегда 
помогут новичкам словом 
и делом. Талантливым, 
решительным и целеу-
стремленным карьерный 
рост гарантирован. С каж-
дым новым проектом в 
«СтройПроектСервис» от-
крываются дополнитель-
ные вакансии. На руково-
дящие должности назна-
чаются те, кто сумел себя 
проявить за время работы 
в компании. 

Всего за 16 лет, напере-
кор всем кризисам и санк-
циям, «СтройПроектСер-
вис» вырос до впечатля-
ющих масштабов, активно 
применяет инновационные 
технологии и успешно ре-
ализует объекты государ-
ственного значения. Перед 
собой компания поставила 
амбициозную цель – войти 
в «десятку» лидеров про-
мышленного строительства 
страны. И вы можете стать 
частью большой и сплочен-
ной команды, вписать свое 
имя в историю главных 
строек России. 

 � Наталья МУСТАФИНА

ТАКАЯ РАБ    ТА

 X Водителей самосвалов, АТЗ, водителей BELL.
 X Монтажников ЖБК и ТТ.
 X Сварщиков НАКС СК и НГДО.
 X Мастеров СМР, начальников участка.
 X Отделочников, маляров, плотников, бетонщиков, подсобных рабочих.
 X Машинистов экскаватора, машинистов бульдозера, грейдеристов.

Подробную информацию можно узнать по тел. +7 (3952) 48-60-01 (доб.1).

Резюме ждем по электронной почте: podbor@sps38.pro.

«СтройПроектСервис»  
приглашает в свой дружный коллектив: 

Ре
кл

ам
а

ВСЯ АКТУАЛЬНАЯ  
ИНФОРМАЦИЯ  

НА САЙТЕ ПО ССЫЛКЕ:
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Еще недавно они с вол-
нением ожидали резуль-
татов экзаменов, а теперь 
– это будущие студенты 
высших учебных заведений 
области и страны. Губерна-
торский бал лучших вы-
пускников Иркутской об-
ласти в 22-й раз собрал 524 
золотых медалиста из 34 
муниципальных образова-
ний, готовых к покорению 
новых вершин.

Среди отмеченных по-
четным знаком «Золотая 
медаль «За высокие до-

стижения в обучении» – 
школьники, сдавшие один 
или несколько экзаменов 
на 100 баллов, победители 
и призеры регионального 
этапа Всероссийской олим-
пиады школьников, обще-
ственные активисты и во-
лонтеры.

В 2024 году возобновле-
на традиция проводить ме-
роприятие в Музыкальном 
театре им. Н.М. Загурского. 
До этого из-за ограничений, 
связанных с эпидемией ко-
ронавирусной инфекции, 

торжество проходило в он-
лайн-формате. Теперь же 
– полный зал, концертная 
программа и ожидание при-
глашения на сцену. С мо-
мента проведения первого 
Губернаторского бала в 2003 
году, участие в нем приняло 
более 10 тысяч ребят.

Перед награждением 
для выпускников прозву-
чало поздравление прези-
дента Российской Федера-
ции Владимира Путина. 

– Дорогие выпускники! 
Для вас это особый, очень 

волнующий момент. На-
чинается новый этап ва-
шей жизни, более взрос-
лой, самостоятельной, где 
все ключевые решения 
вы будете принимать са-
ми. Ваши учителя всегда 
будут восхищаться ваши-
ми успехами, а они обяза-
тельно будут благодаря тем 
качествам, которые у вас, 
уверен, есть: настойчи-
вость, целеустремленность, 
стремление обретать новые 
знания, утверждаться в бу-
дущей профессии, прино-
сить пользу людям, слу-

жить родной стране. Самое 
главное – реализовать свое 
призвание, найти дело по 
душе, тогда вам будут под 
силу самые сложные за-
дачи, а ваши достижения 
будут вдохновлять других. 
Хочу искренне пожелать 
вам успехов, свершений, 
выдающихся достижений 
и побед, – сказал Владимир 
Путин.

Наша юная собеседница 
Даша Дорофеева из поселка 
Балаганск вчера танцевала 
школьный вальс на выпуск-

ШК    ЛА

Шаг во взрослую жизнь
Золотых медалей удостоены 524 выпускника 
из 34 муниципальных образований области

 � ОТЛИЧНИКИ  Будущие 
врачи, юристы, инженеры 
собрались в Музыкальном 
театре им. Н.М. Загурского, 
чтобы поставить золотую 
точку в своей школьной 
истории. Свыше 500 
лучших выпускников  
и выпускниц  
Приангарья получили 
«Золотую медаль «За 
высокие достижения 
в обучении» из рук 
губернатора региона  
Игоря Кобзева.
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ЗАК    Н

БЩЕСТВО

ПРОИЗВОДСТВ РЕГИ    Н

ном вечере, а сегодня она 
– одна из тех, кому губер-
натор Иркутской области 
вручил почетный знак.

– Планирую подать до-
кументы в Байкальский 
государственный универ-
ситет на юриспруденцию. 
Подготовиться было не-
просто, сидела днями и 
ночами и сдала ЕГЭ на 
хороший результат. Для 
меня большая честь по-
лучить приглашение на 
Губернаторский бал, – по-
делилась с нами девушка.

– Она у меня с первого 
класса отличница, везде 
успевает: и в «Движении 
первых» участвует, и в 
баскетбол играет, – рас-
сказала мама Даши На-
талья. – У Даши была цель 
– сдать хорошо экзамены, 
и она справилась.

За каждым выпускни-
ком стоит поддержка се-
мьи и наставников. Кроме 
золотых медалей, губер-
натор Иркутской области 
отметил 53 семьи из 23 
муниципалитетов благо-
дарственными письмами 
за воспитание достойных, 
ответственных и целеу-
стремленных детей. Это 
многодетные семьи, се-
мьи участников специ-
альной военной опера-
ции, семьи с опекаемыми 
детьми.

– Уверен, что шко-
ла научила каждого из 
вас быть искренним, са-
мостоятельным, ответ-
ственным, целеустрем-
ленным, дисциплиниро-
ванным, – обратился к 
выпускникам губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев. – Желаю вам хра-
нить и приумножать эти 
качества. Перед каждым 
из вас сегодня откры-
то множество возмож-
ностей, и каждый может 

стать настоящим специ-
алистом-профессионалом 
в той сфере, которую вы 
уже выбрали, и развивать 
Иркутскую область. Хо-
чу выразить признатель-
ность вашим родителям 
за воспитание достойных, 
ответственных, трудолю-
бивых людей. Дорогие ре-
бята, вы стоите на пороге 
взрослой жизни, впереди 
ждут много счастливых 
событий, достижений и 
открытий. Только вперед! 
Ничего не бойтесь и сво-
им упорством, трудолю-
бием, настойчивостью вы 
всего достигнете.

Как отметил глава ре-
гиона, половина выпуск-
ников планирует посту-
пить в областные вузы, а 
вторая половина обещает 
после обучения вернуться 
молодыми и востребован-
ными специалистами.

– Благодаря русскому 
языку, сданному на 83 
балла, и географии на 77 
баллов я получил пригла-
шение на бал. В первую 
очередь рассматриваю 
Иркутский государствен-
ный университет, геогра-
фический факультет. Тя-
нуться к знаниям необхо-
димо в нашей жизни для 
дальнейшего развития, 
чтобы иметь возможность 
выполнять жизненные 
цели, – рассказал Матвей 
Бурков из поселка Михай-
ловка.

Главный символ тор-
жества – фрегат под алы-
ми парусами – символи-
зирует мечту, а призыв со 
сцены: «Не бойтесь оши-
баться, идите смело впе-
ред!» вселяет в ребят на-
дежду на будущее, полное 
новых открытий.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора и  
Алексея КУШНИРЕНКО

Программу празднова-
ния разделили на тема-
тические линии: «Вместе 
с креативом», «Вместе со 
знаниями», «Вместе с но-
вым», «Вместе со своим 
делом», «Вместе с Роди-
ной», «Вместе с карьерой», 
«Вместе со спортом» и 
«Вместе с добром». Кроме 
основных площадок, на ме-
роприятии была представ-
лена интерактивная зона 
«Вместе с форумом Бай-
кал», где участники смогли 
подробнее узнать о проведе-
нии форума, познакомиться 
с волонтерами, руководите-
лями площадок, его органи-
заторами. Также состоялась 
большая презентация мо-
лодых предпринимателей 
региона и их продукции.

– День молодежи явля-
ется одним из самых яр-
ких событий лета, ведь это 
праздник молодости, жиз-
ни, мечтаний и возмож-
ностей. Я всегда гордился 
молодежью нашего региона, 
потому что она добивает-
ся невероятных вершин, и 
это вдохновляет многих. Я 
искренне желаю всем мо-
лодым людям реализовать 
себя и упорно двигаться к 
своим целям. Я лично и 
правительство Иркутской 
области заинтересованы в 
том, чтобы вы работали и 

оставались здесь, создава-
ли семьи, повышали свой 
профессиональный уровень. 
Для этого у нас есть все, 
– сказал губернатор Игорь 
Кобзев.

Одним из важных со-
бытий дня стало вручение 
премий губернатора Ир-
кутской области в сфере 
молодежной политики. Ее 
размер составляет 50 тысяч 
рублей. Премию получили 
100 молодых людей в воз-
расте от 14 до 35 лет, про-
живающих на территории 
региона, имеющих дости-
жения в сфере молодежной 
политики в социально зна-
чимой деятельности, дея-
тельности, направленной на 
патриотическое воспитание 

молодежи, научной и твор-
ческой работе.

– Этот радостный день 
всегда заряжает нас энерги-
ей молодости, придает сил 
и заставляет поверить в то, 
что все возможно. Молодежь 
из года в год доказывает это, 
когда не боится реализовы-
вать самые большие идеи. 
Я очень люблю нашу моло-
дежь и искренне верю, что 
у нас и дальше все будет 
получаться. Впереди многое, 
главное, верить в свои си-
лы и идти вперед, – сказа-
ла министр по молодежной 
политике Иркутской обла-
сти Маргарита Цыганова.

Кроме того, в честь Года 
семьи, объявленного пре-
зидентом Владимиром Пу-
тиным, глава региона по-
здравил молодоженов, мо-
лодую семью с ребенком и 
супругов, которые в этом 
году отмечают золотую и 
бриллиантовую свадьбы. 
Вместе они нарисовали па-
мятную картину, символи-
зирующую стадии развития 
семьи.

В завершение програм-
мы состоялся большой кон-
церт, на котором выступили 
молодежные коллективы.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Вместе с молодежью
 � ПРАЗДНИК  День молодежи с размахом отметили во всех 

районах Приангарья. Губернатор Игорь Кобзев принял участие 
в празднике в Иркутске, где главной площадкой мероприятия 
стали региональный Дом молодежи и площадь Конституции.

� ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
8 ИЮЛЯ – ДЕНЬ СЕМЬИ,  

ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ
Уважаемые жители Иркутской области!

Дорогие друзья!
Поздравляю вас с Днем семьи, любви и верности!

Важность семьи в жизни каждого человека нельзя переоце-
нить. Сначала той, в которой ты рожден и вырос, а затем той, ко-
торую создаешь. Семья – это родные и родственники, род и ро-
дословная, родители, братья и сестры, которые поддержат тебя 
в любую минуту. И настоящая семья немыслима без любви.
Кстати, именно сегодня русская православная церковь славит 
святых муромских князей Петра и Февронью, которые показа-
ли пример высокой любви и верности.
Российское государство возрождает духовные источники 
общественной жизни, обращаясь к ее нравственным опорам. 
Президент России Владимир Путин объявил 2024 год Годом 
семьи. Укрепление института брака, вопросы материнства и 
детства, задачи реальной адресной поддержки и повышения 
защищенности каждой семьи – основные направления соци-
альной политики правительства Иркутской области.
Уважаемые друзья, сохраняйте тепло и душевность в семейных 
отношениях, берегите традиции, потому что поддержка родных и 
близких – главная опора в жизни и составляющая любого успеха.
Доброго всем здоровья, благополучия и огромного семейного 
счастья!

 � И.И. КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области
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   ФОТОГРАФИЯ И КИНОКАМЕРА

 Æ Алексей, каким был твой путь в 
документальное кино?

– Я родился в городе Бабушкине 
Республики Бурятия, жил в посел-
ке Белореченском Усольского рай-
она. В пятом классе записался на 
фотокружок в школе и мгновенно 
влюбился в фотографию. Мне ка-
залось чудом видеть, как прояв-
ляется изображение на бумаге. Я 
буквально потерял покой. Но где у 
нас тогда учили на фотографа? Да 
и мама была против того, чтобы 
я стал фотографом, говорила, что 
это не профессия, а всего лишь 
хобби. Чтобы не огорчать ее, я за 
компанию с товарищами подал до-
кументы в политех на кибернети-
ческий факультет. Математику за-
валил и пошел до армии работать 
на завод слесарем-сборщиком.

В армии окончательно понял, 
что хочу быть фотографом, мне это 
даже снилось. После службы еще 
раз подал документы в вуз, зава-
лил первый экзамен и успокоился. 
Устроился на завод в фотолабора-
торию, где много чему научился, 
теории, например. Мы там даже 
экзамены сдавали. Но не сложи-
лись отношения с начальником, я 
человек свободолюбивый. Началь-
ник цеха на моем заявлении так 
и написал: «Работать на заводе не 
может, так как нет свободы».

Потом работал в фотосалоне, 
состоялся как профессиональный 
фотохудожник. А в 2005 году меня 
угораздило взять в руки камеру, и 
я начал снимать кино. Мои стати-
ческие картинки задвигались.

В 2014 году в Новосибирске от-
учился на кинооператора. Первый 
фильм «Дом Марии» снял еще в 
институте.

 Æ С чего началась тема СВО в твоей 
жизни?

– Я следил за политикой, видел, 
что зимой 2024 года что-то на-
зревает. В ночь на 24 февраля мне 
приснился сон о точечных бомбар-
дировках, размытая такая карти-
на без географических привязок. К 
слову, я потом наяву такие бомбар-
дировки наблюдал. Спустя месяц 
после начала СВО сказал семье о 
своем решении. Уволился из ки-
нофонда, пошел в военкомат, на-
писал заявление и отправился на 
Донбасс добровольцем. Взял с собой 
камеру, штатив, флешки, написал 
в рапорте, что я профессиональ-
ный кинооператор. 

На сборном пункте в Ростове 
подписал контракт, прошел не-
большую подготовку на полиго-
не. Наш батальон «Барс 15» попал 
на самый передок. Обстановка там 
была сложная, людей не хватало. 
Моя специальность – стрелок-ме-
дик, камеру оставил в Ростове. На-
до было воевать.

   МОЙ КОМАНДИР

 Æ А снимать в окопах когда начал?

– Как-то командир нашего пе-
редового отряда Сергей Николае-
вич получил потерявшуюся сумку 
с личными вещами, распаковал 
ее и достал любительскую видео-
камеру. А я и тогда уже на многое 
смотрел как оператор, понимал, 

можно снять то и это, выстраивал 
кадры, хоть камеры в руках не бы-
ло. Хотелось запечатлеть состояние 
людей, меня всегда это волновало. 
Природа там красивая. И смерть 
рядом. Вот эти контрасты тоже 
хотелось запечатлеть. И тут появ-
ляется камера. Я попросил ее до-
верить мне для ведения летописи 
нашего отряда.

Первые кадры были просто ви-
деознакомством с ребятами, я 
снимал хронику. Особенно тяжело 
было снимать во время боев, когда 
случались потери. Тут нужно бы-
ло помогать ребятам, а не съемку 
вести. Бойцы относились ко мне 
как к оператору, с уважением и по-
ниманием.

 Æ Фронтовые зарисовки тебе 
потом помогли?

– Да, на основе этого и был 
создан фильм «Крокодилы. Путь 
командира». Это дань памяти ко-
мандиру взвода первой штурмовой 
роты добровольческого казачьего 
батальона «Барс 15» «Ермак» Сер-
гею Красникову. Он погиб во время 
обстрела нашей позиции, ему бы-
ло 57 лет. Это история о доблести 
и героизме людей, защищающих 
мирных жителей Донбасса.

Мой командир был спокойным, 
мудрым, вселял в нас уверенность. 
Его отеческая забота о рядовых 
солдатах не просто выручала, она 
спасала. Сергей Красников погиб 
как настоящий герой. Мы иногда 
звали его Команданте, потому что 
он был немного похож на Фиде-
ля Кастро. Честью считали воевать 
под его началом.

В фильме бойцы – люди войны, 
рассказывая о настоящем Человеке, 
отдают ему свой долг. А близкие 
Сергея Николаевича рассказыва-
ют об удивительных событиях его 
жизни.

 Æ Как шла работа над фильмом?

– Я получил грант Президент-
ского фонда культурных иници-
атив. С командой мы выезжали 
в Москву, где проживает семья 
командира, его друзья. Сергей Ни-
колаевич – десантник, комиссо-
ванный по ранению, вел активный 
образ жизни, прыгал с парашютом, 
занимался хоккеем. На СВО ушел 
добровольцем, сказал: «Там дети 
гибнут, как я буду дома сидеть?».

В 2023 году фильм вышел на 
экраны, стал участником между-
народного фестиваля докумен-
тального кино «RT: время героев» 
и был показан на Первом пере-
движном Общероссийском фести-
вале «Кино на службе Отечеству». 
При поддержке губернатора реги-
она Игоря Кобзева показы фильма 
состоялись в школах Иркутской 
области, и они продолжаются.

После премьеры мне позвонил 
Андрей Локтионов, военный му-
зыкант, дирижер и сказал, что 
после просмотра фильма он, не 
знавший моего командира, за 

«Я не вернулся с войны» 
Иркутский режиссер снимает фильм  
об участниках спецоперации

 � КИНО  Иркутский режиссер Алексей 
Лагерев работает над документальным 
фильмом о бойцах, которые участвовали 
в боевых действиях в зоне специальной 
военной операции. Новый фильм станет 
второй по счету картиной на тему боевых 
действий в Донбассе и продолжением 
предыдущей работы режиссера. О том, как 
рождается картина о солдатах, которые 
возвращаются из зоны боевых действий, 
режиссер рассказал газете «Областная».

СПРАВКА
АЛЕКСЕЙ ЛАГЕРЕВ – оператор, ре-
жиссер, сценарист, продюсер компа-
нии «ФАРТ-фильм». Окончил опера-
торский факультет Новосибирского 
Государственного технического уни-
верситета. Член Союза кинематогра-
фистов РФ. Преподавал в Иркутском 
филиале ВГИК и ИРНИТУ. Работал в 
Иркутском областном кинофонде.

Его некоторые работы:
«Дом Марии», 2014 год
«Признание», 2022 год
«Крокодилы. Путь Командира»,  
2023 год
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один вечер написал про него пес-
ню. Понимаете, по мотивам моего 
фильма родилась эта вещь, вот что 
главное. Мы планируем снять на 
нее клип.

 Æ Уже можешь рассказать о новом 
проекте?

– Это полнометражный доку-
ментальный фильм «Я не вернул-
ся с войны». Весной я подал заявку 
в фонд поддержки регионального 
кинематографа Союза кинемато-
графистов России и получил грант. 
Новая картина, съемки которой 
начнутся в июле этого года, посвя-
щена теме возвращения бойцов в 
мирную жизнь. Когда я вернулся с 
Донбасса, стало понятно, что здесь 
люди живут так, словно ничего не 
происходит. Это очень резкий кон-

траст. На СВО свои ценности, все 
проще, все честное и настоящее.

И опять был вещий сон. Мне 
снились окопы, налеты, военные 
будни. Сон был длинный, словно 
кадры кино выстроили. Оборвал 
его звонок будильника. Я поймал 
себя на мысли, что не хочу просы-
паться, слишком резкий и внезап-
ный был переход от сна к яви. От 
боев к спокойной жизни. И я понял 
– об этом надо снимать кино.

   «ОН СНОВА УШЕЛ ЗА ХЛЕБОМ…»

 Æ Кто герои нового фильма?

– Это бойцы моего отряда. Мы 
выбрали шесть ребят из Уфы, Кур-
ганской области, Москвы, Подмо-
сковья. Есть среди них раненые. 
Когда разбомбили нашу позицию, 

я был у ребят в госпитале, уже там 
начал собирать материал. 

Кто-то из парней вернулся «на 
гражданку» и у них возникло 
множество проблем – бытовых и 
психологических.

Приехав домой, они, как правило, 
снова собираются возвращаться на 
фронт. Потому что здесь неустроен-
ность, где-то непонимание со сто-
роны близких и общества, а там 
– свои люди, привыкшие жить во-
йной. Там приказ, и все понятно, а 
здесь они не могут адаптироваться.

Проблему возвращения в мир-
ную жизнь с героями фильма будет 
решать психолог Алина Швецова. 
Сейчас она с фондом «Сила тыла» 
работает на Донбассе. Сценарий я 
написал сам, также мне помогает 
мой старший товарищ Владимир 
Пономарев, у которого я учился 
в Новосибирске. Да и вся моя ко-
манда, операторы Саша Лагерев, 
Алена Черных и композитор Даня 
Балушкин, все горят этой работой, 
погружены в тему максимально.

В фильме, в беседах психолога 
с воинами, мы попытаемся рас-
крыть причины, почему кто-то не 
может устроиться в мирной жиз-
ни, как этому помочь. Вот пример 
– один из моих героев Олег, по-
зывной «Лесник», живет в глухой 
деревушке в Курганской области. 
В первый раз он просто сбежал на 
СВО – ушел из дома за хлебом и 
не вернулся. Вышел из зоны боев 
по ранению. А у него дочь с про-
блемами здоровья, отсутствие ра-
боты. Мне звонит его жена Галина 

и говорит: «Леша, он опять ушел 
за хлебом!». То есть вернулся на 
фронт. Мы с психологом обсудили 
этот момент. Алина постановила 
– он сбежал от проблем туда, где 
ему все понятно, где он знает, как 
справляться с трудностями.

Наша задача – помочь таким, 
как Олег. В зоне СВО они привыкли 
отдавать, а когда возвращаются в 
мирную обстановку, в общество 
потребления, им сложно, порой 
тошно от такого противоречия.

Мы будем с каждым героем про-
живать какие-то моменты. Кто-то 
из бойцов СВО в героях картины 
узнает себя. Задумается – зачем он 
остался жив, для чего нужен в этой 
жизни, что может здесь сделать 
для себя и дать другим?

И возникла такая перекличка 
двух моих картин. Парни не мо-
гут вернуться с фронта, война их 
не отпускает. А командир мой из 
первого фильма, физически остав-
шийся на войне, через наше ува-
жение, через нашу память и лю-
бовь как раз с войны вернулся. И 
он, его пример сейчас словно по-
могает бойцам вернуться домой. 
Вот такой парадокс.

Также мы разрабатываем не-
коммерческий бизнес-проект соз-
дания реабилитационного, соци-
ально-адаптационного центра для 
бойцов на Байкале. И фильм будет 
в поддержку этого проекта.

 Æ Заработать на донбасской теме 
невозможно. И все же ты снима-
ешь свое кино…

– Я минимально тщеславен, 
мне не нужны престижные призы, 
премии. Хочу, чтобы героев, ко-
торые нас защищают, знали. Хочу 
показывать подрастающему поко-
лению, что есть люди, способные 
на самоотдачу, на самопожертво-
вание для защиты Родины. Они 
умеют отдавать бескорыстно, в том 
числе и свою жизнь. Я считаю, что 
остался жив для того, чтобы сни-
мать эти фильмы. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Алексея Лагерева
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

Г    СТЬ НОМЕРА

Съемка фильма велась между боямиСъемка фильма велась между боями

«Воздух!»«Воздух!»

Командиру взвода штурмовой роты добровольческого казачьего  
батальона «Барс 15» Сергею Красникову (позывной «Ермак») было 57 лет
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 W Стр. 1
Нынешняя гонка RFC 

GS BAIKAL – уже четвертая 
по счету. Две предыдущие 
проходили в районе Ново-
Разводной, можно сказать, 
«в чистом поле». И одна – 
на объездной дороге Ново-
Ленино. В 2024 году было 
решено перенести гонку в 
военно-исторический му-
зей Александра Расторгуева, 
больше известный как му-
зей на свалке.

– Здесь есть вся необ-
ходимая инфраструктура 
по сравнению с «чистым 
полем»: электричество, ос-
вещение, теплые помеще-
ния, место, где можно пе-
рекусить, душевые, сцена, 
а также охрана,– говорит 
Михаил Белов, председа-
тель оргкомитета гонки RFC 
BAIKAL. – Все участники 
довольны, а для нас, орга-
низаторов, это очень важ-
но! Статус RFC GS BAIKAL 
достаточно высок. В России 
есть четыре гонки, где по-
бедитель может выиграть 
путевку на гранд-финал в 
Малайзии – в Челябинске, 
Южно-Сахалинске, Пяти-
горске и Иркутске. 

   ОБЫЧНЫЕ ПРОТИВ 
   СОБРАННЫХ В ГАРАЖЕ

Автомобили участников 
делятся на категории: R4 
(оригинальные) – это обыч-
ные машины, которые мы 
можем встретить на город-
ских улицах. Затем идет 
класс R3 (стандартные), R2 
(модифицированные авто-
мобили). И, наконец, самый 
престижный класс в гонке 
– это R1. Здесь участвуют 
прототипы – машины, ко-
торые невозможно купить 
в магазине, их собирают в 
гаражах или больших ав-
тосервисах. 

География спортсменов 
обширная: Иркутск, Шеле-

хов, Братск, Якутск, Чита, 
Красноярск и Монголия, 
всего 22 участника. 

Схема гонки такова: орга-
низаторы размечают спец-
участки, или секции, про-
тяженностью от 50 до 300 
метров. Экипажи стартуют 
по одному, время учитыва-
ется. Сумма всех занятых 
мест выявит победителя. 
Для прохождения каждого 
спецучастка есть лимит – 
15 минут, в течение кото-
рых от пилота и штурмана 
потребуется максимальное 
напряжение всех сил. Как 
выбрать места для трасс? 

– Это очень сложный 
процесс, – говорит Михаил 
Белов, – мы ездили на по-
лигон целый месяц, каж-
дый раз обходили пешком 
территорию, смотрели: вот 
тут может быть интерес-
но! Если лимит времени на 
секцию – 15 минут, то не 
должно быть такого, чтобы 
проехать ее за две минуты 
или пять. Она должна быть 
проходима на грани лими-
та, чтобы адреналин играл 
от первой до последней се-
кунды! 

– Есть ли некий «обя-
зательный набор» трудно-
стей: например, вода, спу-
ски-подъемы? 

– В правилах такого нет, 
но мы сами это понимаем: 
чтобы ребятам был инте-
реснее, должны быть раз-
ные секции. Две водных, 
две болотных, три горки, 
три – на рулежку между 
деревьев на скорость. Есть 
секция, где чистый спринт 
– соревнования на ско-
рость. Такое разнообразие. 

В 2024 году участникам 
предстояло пройти 12 трасс: 
две в пятницу вечером и по 
пять – в субботу и воскре-
сенье. Повезло, что не было 
дождя – на раскисшей зем-
ле было бы гораздо сложнее. 
Но зато «ударила» тридца-
тиградусная жара.

Тем не менее сек-
ции пройдены без потерь, 
участники соревновались 
до конца. Хотя и не обо-
шлось без переворотов. 
Звучит страшновато, но 
никто не пострадал. 

– У нас допускаются 
только машины, постро-
енные с каркасом безопас-
ности, – говорит Михаил 
Белов. – Очень строгий 
контроль на техкомис-
сии: каждую машину про-
веряют досконально по 
47 пунктам! И если хоть 
один пункт не будет за-
крыт, то дадут два-три часа 
на устранение недостатков. 

Если не устранят – машину 
не допускают. Поэтому все 
живы и здоровы! 

Заключительная сек-
ция пролегала по старым 
окопам образца Великой 
Отечественной, которые в 
музее копали для рекон-
струкции боев. Среди тех, 
кто прошел испытание, был 
экипаж Владимира Корчев-
ского и Антона Дьяченко из 
Шелехова, выступающий в 
самом престижном классе 
R1. Но впереди еще опыт-
ный Сергей Малахов из Чи-
ты, известный как «Чара». 
Все с нетерпением ждут 
его. Сергей тоже сумел про-
ехать непобедимый окоп, 
и сделал это быстрее, чем 
шелеховчане! 

Михаил Белов пояснил:

– Сергей Малахов – сам 
конструктор и разработчик 
машины. Заметили – она 
как сороконожка! 

Позже победитель рас-
сказал, как создавал свой 
вездеход: 

– Эта машина – про-
тотип второй версии. Про-
шлую я продал и в начале 
2024 года начал собирать 
другую ускоренными тем-
пами. Машина практи-

чески впервые вышла на 
трассу, если не считать раз-
минки. 

– Поломки были?

– Да, было три вопроса, 
это заняло несколько часов, 
но мы все же поставили 
машину на ход и выиграли!

В классе R2 победили 
иркутяне Роман и Максим 
Марисовы.

– Сегодня было очень 
жарко, душно. Секции ока-
зались средними по слож-
ности, спасибо организато-
рам, – говорит Роман. 

В непростой гонке уча-
ствовал только один чисто 
женский экипаж – это ир-
кутянки Наталья Грызунова 
(пилот) и штурман Надеж-
да Дунаева. В своем классе 
они заняли третье место, 
обойдя мужские экипажи. 
До серебра не хватило чуть-
чуть: на одной из секций 
они проиграли буквально 
секунду Альберту и Диане 
Тумановым. А выиграл в 
этом классе еще один се-
мейный экипаж – Алек-
сандр и Надежда Жулановы 
из Братска. 

 � Ника ПЕСЧИНСКАЯ 
Фото автора  
и Юлии НАЛИТОВОЙ

СП    РТИВНАЯ СРЕДА

Воздух плавился,  
адреналин кипел

Кто бы знал, что опасность подстерегает… в окопах!
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   ЦЕНТР КАК НОВАЯ 
   ТЕХНОЛОГИЯ

Губернатор ознакомил-
ся с деятельностью отделе-
ния, где будут заниматься 
ребята с проблемами мен-
тального развития. Здесь 
оборудованы полиграфиче-
ская, швейная, творческая 
мастерские, театральная 
студия, кухня для занятий 
домоводством, комната от-
дыха.  

Создание подобного го-
сударственного центра 
– это новая технология 
вовлечения людей с огра-
ниченными возможно-
стями в окружающий мир 
и трудовую деятельность. 
В новом отделении с ин-
валидами старше 14 лет 
работают специалисты, 
используя уникальные ме-
тодики.  – Мы стремимся, 
чтобы наши ребята социа-
лизировались. Чтобы у них 
появилась возможность 
быть занятыми, нуж-
ными, востребованны-
ми. Самая главная наша 
цель – чтобы отношение 
в обществе к людям с ин-
валидностью изменилось, 
– пояснила заместитель 
директора Иркутского ре-
абилитационного техни-
кума Екатерина Елисеева. 
– Занятия у нас прово-
дятся ежедневно, работает 
системный подход. 

День в творческой ма-
стерской начинается с 
планирования. Для каждо-
го воспитанника форми-
руется индивидуальный 
график занятий в соот-
ветствии с состоянием его 
здоровья. Ребята выбирают 
себе дело по душе. Самое 
сложное – изготовление 
сувенирной продукции – 
кружек, сумок, футболок. 
Но ребята под руковод-
ством педагогов успешно 
справляются и с этим, рас-
сказывает инструктор по 
труду Алена Мамаева. 

– Формирование систе-
мы комплексной реабили-

тации и абилитации ин-
валидов, создание условий 
для их интеграции в жизнь 
общества – приоритетная 
задача социальной поли-
тики России. Иркутская 
область активно участвует 
в этой работе. Сегодня мы 
открыли отделение соци-
альной занятости инвали-
дов. Эта новая техноло-
гия работы, направленная 
на вовлеченность людей с 
особыми потребностями в 
жизнь общества. Она дает 
возможность людям с ин-
валидностью реализовать 
себя в доступных видах 
деятельности и творче-
ства, почувствовать зна-
чимость, обрести друзей, 
общение, – отметил глава 
региона Игорь Кобзев.

   ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
   ПОДХОД 

В команде работа-
ют 16 профессионалов, в 
том числе из НКО. Худо-
жественный руководитель 
театральной студии Нико-
лай Марченко так видит 
свою задачу:

– Нам важно научить 
ребят взаимодействовать, 
социализироваться. Тут 
необходим индивидуаль-
ный подход. Мы находим 
интересное в каждом ре-
бенке. Сегодня идут ре-
петиции студии, в сентя-
бре будет две премьеры, 
в том числе пьеса «Ста-
рик и море». Мы ее героев 
перенесли на наши, бай-
кальские реалии. Ребятам 
помогают профессионалы-
музыканты. Это работа 
ради движения вверх. Чем 
больше у наших воспи-
танников информации о 
мире, тем легче им будет 
жить в обществе. Задача 
наша – двигать их в сто-
рону профессионализма, 

где они будут чувствовать 
себя комфортно.

Татьяна Стрелова – пе-
дагог творческой мастер-
ской. Ей помогает дочь Ан-
на – волонтер. В день от-
крытия ребята под ее руко-
водством делали авторские 
открытки и заготовки для 
блокнотов. Они с удоволь-
ствием показывали свои 
знания и умения.

В завершение цере-
монии открытия воспи-
танники центра провели 
дефиле, предоставив кол-
лекцию одежды для рабо-
ты в мастерских. Она соз-
дана по заказу Иркутской 
областной общественной 
организации родителей 
детей с ограниченными 
возможностями «Радуга» 
в рамках реализации про-
екта «Семья в объекти-
ве». Дизайнер Оксана По-
номарева вышла на сцену 
вместе с особенными мо-
делями.

Ребята тепло попроща-
лись с губернатором и при-
гласили его осенью в гости, 
чтобы показать, чему они 
за это время научились.

– Мы договорились, что 
не будем останавливаться 
на достигнутом. Будем раз-
вивать и летний отдых для 
этих детей, у нас для этого 
все есть. И чтобы дальше 
проектные решения вот 
этого отделения участвова-
ли в Фонде президентских 
грантов, культурных ини-
циатив, – предложил Игорь 
Кобзев.

   ВСЕ ЕЩЕ ВПЕРЕДИ

Открытию нового цен-
тра были особенно рады 
мамы. 

– Моему ребенку 16 лет, 
окончил школу в этом го-

ду. И никуда нас дальше 
не берут. Спасибо, что есть 
возможность ходить на это 
отделение. Здесь прекрас-
ная обстановка и педагоги 
высококлассные. Рассчиты-
ваем на полную занятость, 
мне хочется, чтобы сын за-
нимался шитьем. Ему нра-
вится обшивать кукол, он 
у нас творческий, – рас-
сказывает иркутянка Анна 
Владимирова.

Сыну Татьяны Чернико-
вой 15 лет. Он избрал для 
себя театральное направ-
ление. 

– Сын занимается в 
«Театральной студии О». 
Участвовал в разных по-
становках и даже ездил на 
гастроли в Братск. Ребята в 
студии сплоченные, друж-
ные, – рассказала мама. 

И кто знает, может быть, 
в будущем этот парень ста-
нет одним из ведущих ак-
теров труппы наподобие 
«Театра Простодушных». 
Это социокультурный фе-
номен, творческая мастер-
ская, некоммерческий дра-
матический театр, дающий 
спектакли на московских 
сценах. На сцене выступают 
актеры-любители с син-
дромом Дауна. Эти ребята 
борются с собственными 
проблемами и с предрас-
судками общества.

Сегодня в Иркутской об-
ласти 110 учреждений со-
циального обслуживания, 

культуры, образования, 
здравоохранения, физ-
культуры и спорта, НКО 
предоставляют услуги со-
циальной занятости. Осо-
бое внимание уделяется 
обучению навыков у лю-
дей с инвалидностью, воз-
можному независимому 
проживанию и доступной 
общественно полезной де-
ятельности.  

– Инвалиды испытыва-
ют определенные трудно-
сти в поиске работы из-за 
ограниченности своих воз-
можностей и нуждаются 
в поддержке со стороны 
государства. Изменения 
в федеральном законода-
тельстве и ввод понятия 
«социальная занятость 
инвалидов» позволит лю-
дям с ограниченной спо-
собностью к труду полу-
чить профессиональные, 
социальные, коммуника-
тивные, культурные, бы-
товые навыки. Отделение 
рассчитано на 40 человек, 
но социальной занятостью 
мы сможем охватить го-
раздо больше граждан. Так-
же прорабатываем вопросы 
открытия таких отделений 
в других территориях, – 
рассказал министр соци-
ального развития, опеки и 
попечительства Иркутской 
области Владимир Родио-
нов.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

НОВ    СЕЛЬЕ

Ради движения вверх
В Иркутске открылось отделение социальной 
занятости для особенных людей

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Телефон отделения социальной занятости:  

+7 (964) 211-31-94
Адрес: Иркутск, ул. Чкалова, д. 36

� ПОМОЩЬ  Особенные актеры и швеи, 
особенные художники и полиграфисты. 

Впервые в Иркутском реабилитационном 
техникуме открылось отделение социальной 

занятости людей с инвалидностью. В 
открытии уникального центра приняли 
участие губернатор Игорь Кобзев, члены 

правительства Иркутской области, 
уполномоченный по правам человека в 

Иркутской области Светлана Семенова и 
родители.
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   ЖИВЫЕ БУМАЖНЫЕ 
   КНИГИ 

Председатель Иркут-
ского регионального отде-
ления Российского союза 
писателей Марина Попова 
представила проект «Мно-
гоголосие Руси великой», в 
рамках которого подготов-
лено 12 сборников совре-
менных авторов России для 
передачи их в библиоте-
ки новых регионов нашей 
страны. 

– Мы начали работу над 
этим проектом в 2023 году 
– в Год русского языка как 
языка межнационального 
общения (объявлен в стра-
нах СНГ – Авт.). Более 30 лет 
население новых регионов 
жило в атмосфере русофо-
бии и недоверия. В своих 
произведениях авторы в 
прозаической и поэтиче-
ской форме рассказывают, 
как мы жили все эти годы, 
о наших проблемах и о чем 
мечтает русский народ, – 
рассказала Марина Попова. 
– Полагаю, что эти про-
изведения помогут изме-
нить предвзятое отноше-
ние к россиянам, помогут 

населению новых регионов 
более гармонично влиться 
в культурное пространство 
России. 

Современный россий-
ский сценарист, писатель-
фантаст, литературный 
редактор Сергей Чекмаев 
отметил важность и акту-
альность инициативы. 

– Когда мы говорим о 
языке, то не всегда пони-
маем, насколько он вос-
требован в новых регио-
нах. В 2023 году фестиваль 
«Звезды над Донбассом» 
проводился в Мариуполе, 
через год после освобожде-
ния, – вспоминает Сергей 
Чекмаев. – Мы выступа-
ли перед школьниками в 
обычных мариупольских 
школах, читали лекции о 
литературе, по сценарно-
му мастерству, в основе 
– Пушкин, Некрасов, До-
стоевский, Островский. 
А они их не знают, они 
просто их не читали по-
тому, что восемь лет из 
библиотек вывозились все 
книги, связанные с рус-
ским наследием. Вопрос не 
в электронных копиях, а в 
реальных бумажных кни-

гах, которые нужно туда 
отправлять.  

   ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ 

Второй проект Иркут-
ского регионального отде-
ления Российского союза 
писателей «От сердца к 
сердцу» ориентирован на 
внутреннюю аудиторию и 
направлен на приобщение 
жителей Иркутска к лите-
ратуре. 

– Наши авторы озвучи-
ли свои произведения, мы 
их собрали в единую пап-
ку, сгенерировали куар-код 
и опубликовали листовки. 
При поддержке админи-
страции областного центра 
они появились в трамваях 
и троллейбусах Иркутска, 
– отметила председатель 
Иркутского регионального 
отделения Российского со-
юза писателей. – Это да-
ет возможность пассажи-
рам во время поездки на 
общественном транспорте 
прикоснуться к литерату-
ре, а значит, повысить свой 
культурный уровень. 

Авторы художествен-
ных произведений – си-
бирские прозаики и поэты 

Юрий Баранов, Анатолий 
Байбородин, Лидия Ермо-
лаева, Татьяна Кайгородова 
и многие другие. Онлайн-
библиотека регулярно по-
полняется. 

По словам Марины По-
повой, результат от реали-
зации проекта превзошел 
все ожидания. Если ранее 
канал «Современные авто-
ры о России с любовью» 
на «Дзене» просматривало 
всего 6% иркутян (на пер-
вом месте была Москва, на 
втором – Санкт-Петербург), 
то за месяц их число уве-
личилось до 64%. Выросло 
и число молодежи, которая 
читает канал со смартфона 
или через ПК, – с 1% до 5%. 

– Мы хотели, чтобы ир-
кутяне познакомились с 
современными писателями 
и поэтами. Наша цель была 
достигнута, – прокоммен-
тировала Марина Попова.

Директор Иркутского 
академического драмати-
ческого театра им. Охлоп-
кова Анатолий Стрельцов 
считает вопрос сохранения 
родного языка одним из 
самых актуальных. 

– У нас кругом выве-
ски на иностранных язы-
ках. Приезжаешь в дерев-
ню, а там на деревянном 
здании написано: «Супер-
маркет», – рассказал Ана-
толий Стрельцов. – Очень 
серьезная и важная тема 
на сегодняшний день: что 
мы с вами подразумеваем 
под культурой. В первую 
очередь это именно сохра-
нение языка. 

   ПОТЕНЦИАЛ МОЛОДЕЖИ 

Литературовед, про-
заик, этнограф, фолькло-
рист, член Союза писателей 
России Галина Афанасье-
ва-Медведева считает, что 
русский народ очень богат 
своей вербальной культу-
рой. 

– Более 30 лет я зани-
маюсь полевыми изыска-
ниями, мы ездим по всей 
Сибири, записываем и рас-
шифровываем все, что слы-
шим от жителей. Все, что 
составляет духовную и ма-
териальную жизнь русских 
крестьян. На сегодняшний 
день издано 30 томов по 500 
страниц идентичных тек-
стов. И это только неболь-
шая часть того, что мы со-
брали. Если рассматривать 
лексику, то она намного 
превосходит английский, 
немецкий, французский и 
другие языки, – рассказала 
Галина Афанасьева-Медве-
дева в рамках дискуссии. 

Заведующая кафедрой 
культурологии и управ-
ления социальными про-
цессами Института соци-
альных наук ИГУ Надежда 
Грицких в своем выступле-
нии остановилась на во-
просах взаимодействия с 
молодым поколением. 

– Первый вопрос каса-
ется подготовки специали-
стов в области культуры. 
Для нашего региона он су-
щественен. В университете 
на сегодняшний день ре-
ализуется только одна об-
разовательная программа 
по специальности «соци-
ально-культурная деятель-
ность» и всего 10 бюджет-
ных мест. Второй момент 
– часы на подготовку в об-
ласти культурологии, часто 
это один час в две неде-
ли. На культурологический 
блок дисциплины «Основы 
Российской государствен-
ности», которая на сегод-
няшний день отдана ис-
ключительно историкам, 
отведен всего один час на 
весь курс, – рассказала На-
дежда Грицких.

Спикер отметила важ-
ность изучения и ориента-
ции на потребности совре-
менной молодежи в сфере 
культуры. 

– Все мероприятия для 
молодежи – посещение му-
зеев, экскурсии и так далее 
должны быть иницииро-
ваны ими самими. На-
пример, накануне в Доме 
кино мы смотрели фильм 
из цикла «Тыловики», – 
рассказала заведующая ка-
федрой культурологии и 
управления социальными 
процессами Института со-
циальных наук ИГУ. – В 
нем через ценности, по-
нятные современному по-
колению, становится ясно, 
какой подвиг совершили 
люди, которые трудились 
в тылу. У нашей молодежи 
есть потенциал.

В завершение дискуссии 
председатель Обществен-
ной палаты ДНР Александр 
Кофман отметил: 

– Мы сами является ав-
торами цитат о том, что 
Россия заканчивается там, 
где заканчивается русский 
язык. Мы продвигаем этот 
тезис на всех площадках. 
Любая идея оценивается, 
когда она возведена в абсо-
лют, тогда видна ее абсурд-
ность или ее норма. Все 
идеи запада показали свою 
несостоятельность.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото из архива Обществен-
ной палаты РФ

КУЛЬТПР    СВЕТ

Влиться в культурное 
пространство России 
Поможет новым регионам литература

 � ТВОРЧЕСТВО  Книги, 
произведения на русском языке – 
это то, что необходимо жителям 
новых российских регионов для 
скорейшей культурной интеграции. 
Об этом шла речь в ходе дискуссии 
«Культурный суверенитет России 
– основа консолидации общества и 
развития страны», которая прошла 
на площадке форума Общественной 
палаты РФ «Сообщество» в 
Иркутске. Одна из таких инициатив 
реализуется в нашем регионе.
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

– Мы договорились о 
проведении этой выставки 
три года назад, но в связи 
со сложной международ-
ной обстановкой осуще-
ствить наши планы уда-
лось только сейчас, – рас-
сказала заведующая отде-
лом музея Кристина Шер-
хунаева. – Все потому, что 
работы, представленные в 
этом проекте, принадле-
жат двум коллекционерам, 
один из них – россиянин, 
а второй – житель Велико-
британии. На каждую ра-
боту у нас есть подтверж-
дающие сертификаты, что 
это оригиналы. 

На выставке в синих 
паспарту можно увидеть 
рисунки к произведени-
ям, принесшим Доре все-
мирную славу. Среди них 
«Потерянный рай» Миль-
тона, «Божественная ко-
медия» Данте, «Хитро-
умный идальго Дон Кихот 
Ламанчский» Серванте-
са, «Приключения Баро-
на Мюнхгаузена» Распе, 
Басни Лафонтена, «Вол-
шебные сказки» Перро, а 
также иллюстрации к Би-
блии, выполненные в тех-
нике литографии в конце 
XIX века. Нужно отметить, 
что книги, проиллюстри-
рованные художником, 
расходились огромными 
тиражами, и к нему вы-

страивалась очередь из 
писателей. 

– Эти рисунки изна-
чально вырезались на 
камне, причем в зеркаль-
ном отражении, – расска-
зала Кристина Шерхунае-
ва. – Но детализация при 
такой сложной технике 
вызывает восхищение. К 
нам на открытие выстав-
ки приходил иркутский 
ювелир Александр Бело-
бородов, который также 
владеет техникой гравю-
ры. По его оценке – это 
работы фантастической 
трудоемкости, и нужно 
было обладать высочай-
шим мастерством, чтобы 

создать такие графические 
шедевры. 

Гюстава Доре не слу-
чайно называют самым 
плодовитым иллюстрато-
ром своего времени, ведь 
за свою жизнь, а прожил 
он 51 год, художник создал 
220 иллюстрированных 
книг с более чем 80 тыс. 
рисунков. А также самым 
талантливым – за непре-
взойденную игру света и 
тени в его графических 
работах. При этом он был 
еще и выдающимся жи-
вописцем и скульптором. 
Интересно, что автор так и 
не получил художествен-
ного образования. Зато он 

проводил все время в Лув-
ре и Национальной библи-
отеке, изучая картины и 
гравюры.

Художник родился 6 ян- 
варя 1832 года в Страсбурге 
в семье строителя мостов 
Пьера-Луи-Христофора 
Доре. Его отец был страст-
ным книголюбом и имел 
прекрасную библиотеку, 
и будущий автор с лю-
бопытством изучал книги 
с иллюстрациями. Гово-
рят, что законченные ри-
сунки Гюстав Доре начал 
делать уже в четыре года. 
В 1847 году он приезжа-
ет в Париж, где поступает 
в Лицей Карла Великого. 
Потом молодой художник 
самостоятельно отправля-
ется к главному редактору 
«Журналь пур рир» Шар-
лю Филипону с серией ри-
сунков подвигов Геракла. 
После чего его зачисляют 
сотрудником с зарплатой 
в 5000 франков. В этом же 
году был опубликован аль-
бом его литографий «Под-
виги Геркулеса». При этом 
художнику было всего 15 
лет.

– Творческий стиль До-
ре отличается драматиз-
мом, монументальностью 
и глубоким психологизмом 
в изображении персона-
жей, – отметила Кристина 
Шерхунаева. – Кстати, со-
временники отмечали, что 
у него была феноменальная 
зрительная память. Доре 
переносил в свои гравюры 
схваченные на улицах си-
туации, жесты и мимику, 
создавая обобщенные, но 
реалистичные и остроум-
ные образы. Еще нам очень 
повезло, что на выставке 
представлена часть иллю-
страций к Библии – самые 
трудоемкие работы Доре. 
Он полностью погрузился 
в этот процесс, и есть даже 
архивные документы, ко-
торые подтверждают, что 

в это время он спал по три 
с половиной часа в сутки. 

230 иллюстраций Би-
блии Доре создавал два 
года. Задача осложнялась 
тем, что не все события 
Священного писания мож-
но было иллюстрировать. 
Поэтому Доре решил сосре-
доточиться на ключевых 
книгах и наиболее драма-
тических событиях. Ветхий 
завет он изобразил с помо-
щью природных процессов, 
на фоне которых развора-
чивается история. В Новом 
завете все внимание было 
сосредоточено на персо-
нажах, которые художник 
создавал, не нарушая ико-
нографического канона.

– Общество неодно-
значно приняло роскош-
ное издание с золотым 
обрезом, которое вышло 
в 1866 году, – рассказа-
ла Кристина Шерхунаева. 
– Одни упрекали автора 
в отсутствии академиче-
ского образования, другие, 
отмечая богатство вообра-
жения, наблюдательность 
и способность, ругали за 
отсутствие психологизма. 
Но тех, кто увидел в нем 
художника-проповедника, 
все-таки было большин-
ство. Ведь Библия с иллю-
страциями Доре претерпе-
ла более тысячи переиз-
даний, была переведена на 
десятки языков во многих 
странах Европы и Амери-
ки. В России книга впер-
вые вышла в 1876 году в 
издательстве Вольфа.

Увидеть иллюстрации 
знаменитой Библии Доре 
и другие его произведения 
можно до 25 августа. Кста-
ти, для детей на выстав-
ке на втором этаже есть 
отдельное развлечение – 
крупные пазлы с картина-
ми художника. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Антона КОКИНА

Графические шедевры 
В Иркутске впервые представлены гравюры 
непревзойденного Гюстава Доре

 � ВЫСТАВКА  
Выставка гравюр 
величайшего 
в истории 
изобразительного 
искусства 
иллюстратора 
книг открылась 
27 июня в Усадьбе 
В.П. Сукачева 
Иркутского 
областного 
художественного 
музея. В экспозиции 
«Шедевры Гюстава 
Доре» можно 
увидеть более 
120 подлинных 
литографий 
французского 
художника и 
графика XIX века. 
Проект организован 
совместно с 
компанией 
«Артгит» (Москва). 

ИСКУССТВ
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Село по большей части 
сохранило свой первона-
чальный облик: типовые 
деревянные чувашские до-
ма, украшенные палисад-
никами с цветущими дере-
вьями, ухоженные простор-
ные дворы, широкие улицы, 
деревянные тротуары. 

Джогинцы с большим 
уважением относятся к чу-
вашским традициям, пере-
давая их из поколения в 
поколение. Одним из самых 
почитаемых национальных 
праздников является Ака-
туй, посвященный оконча-
нию весенне-полевых работ.

В старину, вероятно, в 
это время года в деревнях 
играли свадьбы. Недаром 
слово «акатуй» состоит 
из двух чувашских слов: 
«ака» переводится как сев, 
а «туй» – свадьба.

В старину на праздник 
собирались всем селом, со-
зывая гостей кружкой чу-
вашского пива, которую на-
ливали из бочек, развозя на 
конной повозке. В Джогино 
многие годы односельчане 
собирались в клубе, бывало, 
по 150 человек и больше, но 
в 2017 году случился по-
жар, здание сгорело. Погиб-
ли ценные экспонаты кра-
еведческого музея, сгорели 
сценические костюмы.

Под клуб сельчанам вре-
менно выделили здание 
бывшего детского сада, ко-
торое находится в аварий-
ном состоянии. Артисты 

сетуют, что тяжело прово-
дить занятия – полы сгни-
ли, крыша течет. Да и зал 
вмещает не более 30 гостей. 
Многие перестали прихо-
дить на концерты, зная, 
что негде размещаться. По-
этому на масштабные ме-
роприятия в теплое время 
года джогинцы собираются 
в клубном саду. 

– В этом году мы реши-
ли провести небольшой се-
мейный праздник Акатуй 
для жителей нашего села, 
пригласив гостей. Если в 
следующем году решимся 
проводить подобное меро-
приятие более масштабно, 
то обратимся за финансо-
вой помощью в район или 
напишем заявку на грант, 
– говорит Андрей Васильев, 
глава Джогинского сельско-
го поселения.

По словам Руслана Игна-
тьева, директора Джогин-

ского дома досуга и творче-
ства, cохранением тради-
ций и обрядов чувашской 
культуры занимаются ру-
ководитель кружка Еле-
на Вяткина и преподава-
тель чувашского языка при 
школе Вероника Визе. 

– В кружок приходят 
дети с шести–семи лет, в 
основном девочки, хотя за-
нимаются и три мальчика, 
– говорит Елена Вяткина, 
руководитель кружка. – По-
мимо танцев и песен, изу-
чаем чувашскую вышивку, 
бисероплетение. Пытаемся 
заново организовать музей 
в клубе. Хотя музей гром-
ко сказано, скорее комна-
ту чувашского быта. Наши 
концерты в клубе проходят 
в тесных условиях – нет 
сцены, дети выходят на од-
ном уровне со зрителем. Но 
девочки молодцы, не сму-
щаются. Заниматься тоже 
очень тяжело. Нет возмож-
ности поставить большие 
по численному составу но-
мера. Участникам номера 
просто негде разойтись, не 

позволяет площадь. Жела-
ющих танцевать много, но 
нет возможности всех по-
ставить в один номер. А 
если дождь еще пойдет, то 
танцуем прямо под про-
текающей крышей. Стара-
емся для каждого номера 
подбирать костюмы. 

– В школе ведется кру-
жок дополнительного об-
разования «Истоки чу-
вашского языка», – рас-
сказывает Вероника Визе, 
заместитель директора по 
учебно-воспитательной ра-
боте Джогинской СОШ. – 
Занятия проходят на бес-
платной основе, два часа в 
неделю. На занятиях из-
учаем чувашскую культуру, 
традиции, обычаи, фоль-
клор. На протяжении всего 
учебного года принимаем 
активное участие в муни-
ципальных, районных, об-
ластных и всероссийских 
мероприятиях и акциях. В 
этом году в областном ме-
роприятии «Чудеса книж-
ной полки» заняли сразу 
два призовых места. Мы 

выезжали несколько раз с 
детьми для участия в рай-
онных мероприятиях, но 
поехать всем в Иркутск уже 
нет возможности. 

Многие годы градо- 
образующим предприяти-
ем Джогино являлась ко-
лония-поселение Красно-
ярского ГУФСИН, но после 
ее реорганизации в селе 
остались лишь индивиду-
альные предприниматели, 
которые не могут оказать 
большую финансовую под-
держку, например, опла-
тить поездку на большой 
фестиваль, но оказывают 
посильную помощь в про-
ведении мероприятий, ко-
торые проходят в селе. 

Детям нравится прини-
мать участие в празднич-
ных мероприятиях. Юные 
артисты мечтают, что од-
нажды смогут поехать в 
Иркутск или Чебоксары на 
какой-нибудь фестиваль 
чувашской культуры.

Помимо детского кол-
лектива, в селе работает 
взрослый коллектив «Шур 
чечек» («Белая ромашка»), 
которому, к слову, испол-
няется 30 лет. В юбилей-
ном году самодеятельным 
талантам удалось пошить 
костюмы, а на оставшиеся 
средства сшили юбки для 
детского коллектива.

Несмотря на ограничен-
ные средства и стесненные 
условия, жители Джогино 
проводят шикарные по ду-
шевному настрою и раз-
маху праздники. Выходит, 
умеют работать и отдыхать.

 � Анна ДИДЕНКО  
Фото автора

ЭТН    ГРАФИЯ

Когда посевные работы позади
Как отмечают  чувашский праздник Акатуй

 � ТРАДИЦИИ  Село Джогино Тайшетского 
района – место компактного проживания 
чувашей, на сегодня их насчитывается 
порядка 600 человек, практически все 
являются потомками чебоксарцев, 
основавших более 110 лет назад поселение 
на реке Бирюсе. Взглянув хоть раз на 
окрестности, сразу понимаешь выбор 
нового места жительства столыпинскими 
переселенцами. Красота, одним словом!

	Î
Акатуй	состоит	из	двух	чувашских	слов:	«ака»	
переводится	как	сев,	а	«туй»	означает	свадьба.
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

 Æ Ирина Николаевна, как 
давно руководите?

– Десять лет назад глава 
администрации пригласил 
меня на должность генди-
ректора социально-куль-
турного спортивного ком-
плекса. По профессии я пе-
дагог-учитель технологии 
и предпринимательства, у 
меня на тот момент было 
22 года стажа. Еще работала 
замдиректора по воспита-
тельной работе в Оёкском 
профучилище. Помимо 
прочего писала сценарии, 
организовывала праздни-
ки, выходила на сцену как 
ведущая. В свободное вре-
мя занималась вязанием, 
макраме, шитьем. К сожа-
лению, сейчас на это совсем 
нет времени.

 Æ Каким было учреждение, 
которое вы возглави-
ли? Что изменилось за 10 
лет?

– До этого, видимо, у 
руководства было не очень 
много возможностей раз-
вития, программ, в кото-
рых могли принимать уча-
стие сельские учреждения 
культуры. Так совпало, что 
с моим приходом старто-
вала областная программа 
«100 лучших модельных 
домов культуры», нацио-
нальный проект «Культу-
ра». И мы начали подавать 
документы на финанси-
рование, в итоге добились 
своего! С прошлого года ве-
дется капитальный ремонт 
учреждения, на который 
выделено более 240 млн 
рублей. 

 Æ Что планируете сделать 
на эти средства?

– Трехэтажное здание 
комплекса сдали в эксплу-
атацию в 1991 году с боль-
шими недоработками. С 
самого начала, например, 
весь этот комплекс обо-
гревался электричеством. 
Много лет не функциони-
ровала канализация – один 
небольшой теплый туалет 
сделали за год до моего 
вступления в должность. 

Поэтому в ходе капремон-
та обновят все инженерные 
сети: канализацию, венти-
ляцию и отопление. Почи-
нят крышу, в которой были 
протечки. Проведут ремонт 
внутренних помещений. 
Будет углублена и забето-
нирована часть подвальных 
помещений, где располага-
ются тренажерный зал и 
спортивные секции. Стро-
ители уже поменяли окна, 
в дальнейшем заменят ви-
тражи в фойе. 

К сожалению, в проекте 
не предусмотрено оснаще-
ние оборудованием и ме-
белью после капитально-
го ремонта. Мы, конечно, 
будем участвовать в про-
граммах с 2026 года, но 
нам хотелось бы напол-
нить наше здание совре-
менными оборудованием и 
мебелью пораньше.

 Æ Какие клубные формиро-
вания есть в вашем куль-
турно-спортивном ком-
плексе?

– Нужно отметить, что 
это самый большой в Ир-
кутском районе досуговый 
комплекс – почти пять ты-
сяч квадратных метров. В 
нем находятся: дом куль-
туры, спортивный центр, 
кинотеатр, музей истории 
села Оёк и библиотека. Кро-
ме того, в деревнях Коты и 
Бутырки при школах нахо-
дятся еще две библиотеки, 
которые мы также куриру-
ем. А в 2021 году открыли 
сельский клуб в селе Мак-
симовщина. 

 Æ Сколько человек у вас 
занимаются?

– У нас около 700 участ-
ников от четырех до 80 
лет. Работают спортивные 
секции, есть группа здо-
ровья, хореографические 
кружки. Мы гордимся на-
родным хором «Вольни-
ца», образцовым хорео-
графическим коллекти-
вом «Оберег», эстрадной 
студией «Вдохновение», 
вокально-инструменталь-
ным ансамблем «Пози-

трон». Эти коллективы ез-
дят с выступлениями по 
всей стране и становят-
ся лауреатами различных 
конкурсов. У нас работает 
центр казачьей культуры, 
на базе которого тоже есть 
вокальный и хореографи-
ческий коллективы. Сту-
диями изобразительно-
го искусства и рукоделия 
руководит профессионал с 
большим опытом работы 
Людмила Борисова. Она, 
кстати, шьет костюмы для 
всех наших коллективов. 
При музее и библиотеке 
также свои клубные фор-
мирования познаватель-
ного и краеведческого на-
правления. Кроме того, в 
нашем учреждении рабо-
тает детская музыкальная 
школа, которой мы без-
возмездно предоставляем 
часть помещений.

Еще работает спортив-
ная группа для людей с 
ограниченными возмож-
ностями «Преодоление», 
где занимаются 11 человек 
разного возраста. Объеди-
нила их наш инструктор-
методист, руководитель 
спортивного центра Елена 
Собянина. Она занимается 
с ними на специальных 
тренажерах по системе 
доктора Бубновского. Хо-
телось бы поблагодарить 
администрацию Иркут-
ского района, которая по-
могает нам с транспортом 

и оборудованием для этой 
секции. 

 Æ Расскажите поподробнее 
о вашем коллективе.

– У нас трудятся 29 че-
ловек. Коллектив хороший, 
дружный и творческий. И 
нужно отметить, что без 
моих коллег победа в этом 
конкурсе была бы невоз-
можна! Благодаря нашей 
команде комплекс работает 
как единый механизм. Хо-
реографическую студию, в 
которой занимаются око-
ло 100 детей, возглавляют 
Иван и Софья Горбачевы. 
Студией эстрадного во-
кала, где поют около 40 
человек, руководит Оксана 
Мунгалова. Вокально-ин-
струментальный ансамбль 
«Позитрон» возглавля-
ет Ирина Лезнева, а каза-
чий ансамбль «Воля» – 
Татьяна Каргаполова. Эти 
два коллектива в октябре 
приглашены на передачу 
телеканала Россия «Песни 
от всей души» к Андрею 
Малахову. Творчески рабо-
тает заведующая музеем 
Салиса Сорокина. Самый 
большой стаж в коллек-
тиве у заведующей нашим 
домом культуры Галины 
Меркурьевой. Она очень 
ответственный и опытный 
сотрудник. Кстати, худо-
жественный руководитель 
комплекса Наталья Кусто-
ва с пяти лет занимается 

в нашем учреждении. И 
экскурсовод музея Марина 
Хмелева тоже наша вос-
питанница, которая вер-
нулась работать в родной 
поселок. В этом году окан-
чивает педагогический 
колледж талантливый 
культорганизатор Марга-
рита Шейман.   

У нас много молодых 
специалистов, которые 
раньше занимались в на-
ших коллективах, а потом 
вернулись работать к нам. 
Сегодня молодежь рвется в 
город, но отрадно, что мно-
гие возвращаются в родное 
село. Мы стараемся их так 
воспитывать, чтобы тяну-
ло на родину. И, конечно, 
мы готовы трудоустроить 
ребят.

 Æ А вы сами откуда родом?

– Я родилась в Доку-
чаевске Донецкой области. 
В 1991 году с родителями 
приехала на БАМ в посе-
лок Звездный, где окончи-
ла школу. Там я встретила 
своего будущего мужа, мы 
поженились, жили в ба-
мовском поселке. Потом в 
1996 году поехали в Укра-
ину к бабушке и дедуш-
ке. Там прожили два года. 
При этом я заочно училась 
в Иркутске и ездила сюда 
на сессии. В это же вре-
мя наши друзья с БАМа 
переехали в Оёк и стали 
нас уговаривать приехать 
к ним. В итоге в 1998 го-
ду мы вернулись в Иркут-
скую область. Я устроилась 
в Оёкское профучилище, 
где мне, молодому специ-
алисту, сразу предложили 
стать завучем. Мы свои-
ми силами построили дом, 
здесь у нас родилось двое 
детей. Мой муж работает 
директором хозяйственно-
эксплуатационной службы 
в Оёкской администрации. 
А старшая дочь – в нашем 
доме культуре. Сын сейчас 
учится, но тоже планирует 
вернуться в Оёк. Младшая 
же дочь твердо намерена 
связать свою професси-
ональную деятельность с 
культурой. 

 Æ Вы впервые принимали 
участие в конкурсе «Луч-
шие сельские деятели 
культуры»? 

– Нет, уже второй раз. Я 
побеждала в нем в 2018 го-
ду. Честно говоря, я не за-
видую членам жюри, ведь у 
нас очень много достойных 
работников культуры. И 
такие конкурсы нам просто 
необходимы!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из личного архива  
Ирины Бойко

Сельское притяжение
Возвращению молодежи на малую родину 
способствуют работники культуры

 � КУЛЬТУРА  Руководитель Оёкского 
социально-культурного спортивного 
комплекса Ирина Бойко – человек с 
активной жизненной позицией. За 
десять лет, которые она стоит у руля, 
комплекс изменился в лучшую сторону и 
продолжает меняться. Сейчас само здание 
находится на капитальном ремонте и в 
обновленном виде предстанет в 2025 году. 
Сама Ирина стала лауреатом конкурса 
«Лучшие сельские учреждения культуры 
и их работники – 2024». 
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   СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО

Традиционные народные куклы-
обереги Зои Витальевны – уникаль-
ные, неповторимые. Мастерство по 
изготовлению обережных кукол Зое 
передала ее бабушка Галина Яков-
левна Петухова. Она жила в ста-
ринных киренских селах Бубновке и 
Макарово, где домашние традиции 
и семейные промыслы передава-
лись из поколения в поколение. Ны-
не жительница города Хабаровска, 
она много лет делает куклы, уча-
ствует в международных выстав-
ках. Галину Яковлевну к изготовле-
нию кукол приохотила ее бабушка. 
Зоя семейное дело продолжила.

– Бабушка славянскими кукла-
ми занимается давно. Семь лет на-
зад она приехала в гости, сказала 
мне – садись, я тебе привезла пода-
рок, сейчас мы будем делать куклы. 
И даже материал свой привезла, 
– вспоминает Зоя Витальевна. – Я 
удивилась, никогда их не делала, 
это не мое. Отказывалась, в общем. 

Бабушка же сказала – если тебя ку-
клы выберут, ты будешь их делать 
всю жизнь. 

Вместе с другими родственни-
цами и своей дочерью Зоя села за 
стол. И неожиданно для себя сде-
лала самую красивую куклу. Ру-
ки словно порхали над изделием. 
И была необъяснимая радость 
при работе. Стало понятно, 
что куклы ее «выбрали».

– Русская тряпичная кук-
ла родом из семьи народных 
игрушек, история которой 
уходит своими корнями в 
глубокую древность, – рас-
сказывает мастер. – Их 
называли «порван-
ки». Потому что ма-
териал не режется, а 
рвется руками. В этих 
куклах ничего не шьет-
ся. Ножницы использу-
ются, только когда дела-
ется фартучек из рогож-
ки – это очень плотный 

материал. Самое важное – жен-
щина должна делать работу сидя и 
обязательно в халате. И тогда, когда 
мужчины нет поблизости.

   УДИВИТЕЛЬНЫЕ ИСТОРИИ

Бабушка учила Зою делать раз-
ных кукол, соблюдая старинные 
традиции – как определенное ко-
личество узелков завязать, какие 
слова при этом говорить. Эти важ-
ные слова мастер пообещала пере-
дать своей внучке, если, конечно, 
куклы ее «выберут». А пока ба-
бушкины наказы-секреты хранит 
твердо. Куклы делает исключи-
тельно из хлопка, льна, натураль-
ных тканей. Нитки берет только 
белую и красную. Ничего на кукле 
не зашивает, как учила бабушка. А 
вот украшения использует щедро – 
бусы, ленты, тесьму.

Так из веков словно протянулась 
к Зое волшебная ниточка. Жен-
щина и сама много трудилась 
– сутками просиживала над 
первыми работами. Сначала 
ее куклы были маленькими, 
полупрофессиональными. 
Потом о Зое узнали в мест-
ном музее и пригласили 
на первую выставку. Она 
сделала к тому вре-
мени примерно 50 
кукол, а сегодня в ее 
коллекции больше 500 
изделий. Куколок она 
дарит, делает на за-
каз. Подружка помог-
ла сделать сайт. У Зои 
ребенок с проблемами 
здоровья, и куклы, по-
мимо хобби, стали зара-
ботком.

Ни одна ее кукла на другую не 
похожа. У каждой какая-то особен-
ность, душа, которую вкладывает в 
свои произведения автор. Порой в 
жизни тех, кто заказывал Зое обе-
режную куклу, начинают происхо-
дить удивительные истории.

Одна ее знакомая, женщина по-
жилая, пошла в лес за ягодой. И по 
привычке положила в карман ку-
клу Подорожницу, которая оберега-
ет в пути. В лесу бабушка натолкну-
лась на медведей, которыми полна 
киренская тайга. Убегая от диких 

зверей, она потеряла свою Подо-
рожницу. Как кукла выпала из 
застегнутого кармана, осталось 
загадкой. Но чудо произошло, 
оберег сработал, женщина спас-

лась. Вторым чудом было то, 
что ее сын на второй день 

поехал в те же места за 
ягодой и нашел куклу.

Еще одной молодой 
маме, чей ребенок пла-
кал и беспокоился по 
ночам, Зоя сделала Бе-
региню – Кубышечку. 

Кукла ребенку понра-
вилась, ей дали имя. И 
вскоре малыш стал спо-
койно и сладко спать, 

сжимая в руке игрушку. 

   РЫБАЧКА ЛЕНА, 
   КАПУСТНИЦА И ДРУГИЕ

– Какие еще куклы бывают?

– Я сделала Берегиню Байкала, 
Рыбачку Лену, Семью и других. 
Очень хорошая кукла-неразлучник 
называется Замужем. Это двойная 
кукла, где женщина выглядывает 
из-за плеча мужа. Парочку стяги-
вают специальным крестом, это 
очень сильный семейный оберег. 
Есть еще Желанница, которая от-
кликается, исполняя добрые, пра-
вильные желания. Самый хоро-
ший оберег – Благополучница, она 
ставится на холодильник. К ней 
прилагаются монетка на прибыль, 
травка на здоровье и любая крупа 
на сытость. Есть вепсская кукла, ее 
иное название Капустка. Если мо-
лодая девушка хочет выйти замуж, 
она ставит ее на окно, повернув 
лицом на улицу. И кукла обяза-
тельно призовет суженого, непре-

менно хорошего парня. 

По рассказам бабушки Га-
лины Яковлевны, точно таких 
же кукол делала ее собственная 
бабушка. Дочь Зои Витальев-

ны Наталия также умеет де-
лать куклы. Она участвует в 

маминых мастер-классах, 
выходит на показы и да-
же защитила дипломную 
работу по маминым из-
делиям.

Сегодня мастер дела-
ет авторские куклы. Идеи 
для них приходят иногда 
даже во сне. Одна из ее 
работ – первый оберег го-

рода Киренска. Это кукла в 
платье с лесной тематикой, с 

длинной белой косой, плетеными 
бусами и крыльями, как у ангела-
хранителя.

Недавно Зоя снялась в игровом 
фильме усть-кутских кинемато-
графистов творческого объедине-
ния «Тропою памяти». Фильм о 
старине, на съемочную площадку 
приезжие киношники пригласили 
ее прямо с праздника – Дня рай-
она. Она со своими куклами и в 
красивом сарафане сыграла саму 
себя – мастерицу-кукольницу. В 
эпизоде в церкви была разыграна и 
сцена проводов в царскую армию.

Но любимым делом продолжа-
ют оставаться куклы.

– С ними надо правильно об-
ращаться, – подсказывает мастер. 
– Куклу нельзя ронять, кидать, 
надрезать. Если ребенок ею игра-
ет, не страшно. Но прикасаться 
к куколке могут исключительно 
родные, посторонним разрешается 
только смотреть.

Она продолжает творить краси-
вые и добрые игрушки. И всякий 
раз радуется этому чуду, когда из 
облака ткани появляется образ.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Зои Оглых

ТВОРЧЕСТВ

Мастерица в пятом поколении
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